
Авторами идеи книги высту-
пили Комитет по развитию 
женского предприниматель-
ства Московского городского 
отделения (МГО) «Опора Рос-
сии» и ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» (МБМ). 
Развитие, курирование и по-
мощь предпринимателям 
в продвижении их бизнеса — 
главные направления работы 
этих двух организаций. Поэ-
тому именно там родилась 
идея собрать истории начина-
ющих свой бизнес москвичек, 
которые благодаря своим на-
стойчивости, уму и предпри-
нимательской жилке смогли 
с нуля развить свое дело в при-
быльный бизнес. В итоге по-
лучилось 44 вдохновляющие 
истории бизнес-леди, кото-
рые на своем опыте доказыва-
ют, что иметь свое дело — это 
престижно и здорово.
— Это очень яркое и значимое 
достижение для нас. Благода-
ря этой книге путь начинаю-
щих девушек-предпринима-
тельниц станет гораздо бы-
стрее и короче. Потому что 
там люди рассказывают о сво-
ем опыте, — говорит предсе-
датель Комитета МГО «Опора 
России» Елена Краснова.
Это рассказы об основатель-
ницах брендов и компаний. 
Среди них самозанятые, пред-
принимательницы, собствен-
ницы бизнесов и даже руково-
дители федеральных сетей. 
Проще говоря, настоящие 
управленцы. 
Одной из героинь книги стала 
предприниматель Елена Еф-

ремова. Женщина уже много 
лет занимается бизнесом вме-
сте с супругом, с которым по-
знакомилась еще в институте. 
Сначала они вместе открыли 

юридическую фирму в сфере 
строительного консалтинга. 
Бизнес довольно успешно раз-
вивался, и пара решила дви-
гаться дальше.

— Мы открыли завод по про-
изводству алмазного обору-
дования. Сотрудничаем те-
перь со строительными ком-
паниями и предприятиями 

оборонного ком-
плекса, — делится 
своими успехами 
Ефремова. 
Она, кстати, очень 
гордится тем, что 
попала в круг дру-
гих москвичек, ко-
торые не только 
умеют позаботить-
ся о себе, о своем 
бизнесе, но и о сво-
их сотрудниках. 
А также продолжа-
ют учиться и раз-

вивать свои навыки предпри-
нимателей. 
— Жизнь благоволит тем, кто 
действует. Я уверена в этом на 
сто процентов. Я в бизнесе 

с 20 лет, начинала с работы ку-
рьером. Сейчас у меня успеш-
ная компания со многими 
важными направлениями, — 
рассказывает бизнес-леди Та-
тьяна Цветкова.
Женщина владеет компани-
ей, которая оказывает визово- 
миграционную поддержку 
международных и российских 
компаний, а также занимает-
ся обучением клиентскому 
сервису, маркетингом и выпу-
ском сувенирной продукции. 
А для тех москвичек, которые 
только-только начинают ве-
сти свой бизнес, в городе мож-
но попасть на бесплатное об-
учение. Его организует МБМ. 
Сейчас у них работает сразу 
несколько программ для са-
мых разных предпринима-
тельских уровней.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице про-
шла презента-
ция книги, где 
собраны исто-
рии бизнес-ле-
ди, развивших 
свое дело с нуля 
в прибыльное 
предприятие. 
«ВМ» встрети-
лась с некоторы-
ми из них. 

Ранее введенные ограничения 
полностью сняты 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в своем телеграм-канале 
о снятии ранее введенных 
ограничений в городе.

Глава города выразил благо-
дарность москвичам за спо-
койствие и понимание.
— Снимаем все ограниче-
ния, связанные с введением 
режима контртеррористиче-
ской операции. Выпускной 
для школьников проведем 
1 июля, — написал он.
Напомним, что ранее в Мо-
скве и ряде других регионов 
Российской Федерации был 
введен режим контртеррори-
стической операции. 
К гражданам об ратился пре-
зидент страны Владимир Пу-
тин, который заверил, что 
обеспечит безопасность жи-
телей. В связи с введением 
особого режима в столице по-

недельник, 26 июня, был объ-
явлен нерабочим днем, за ис-
ключением органов власти 
и предприятий непрерывного 
цикла, оборонно-промыш-
ленного комплекса, а также 
городских служб. 
Кроме того, в Москве были от-
менены ранее объявленные 
все массовые мероприятия, 
в частности, занятия спортом 
в рамках проекта «Спортив-

ные выходные», кружки 
в «Московском долголетии», 
на неделю был перенесен об-
щегородской выпускной 
в Парке Горького и выпуск-
ные вечера в школах, а вы-
пускной в Кремлевском двор-
це отменили совсем. Помимо 
этого, были закрыты для посе-
щения и городские парки «Со-
кольники», «Музеон», Парк 
Горького и ряд других. 
При этом городские службы 
работали в полном объеме, 
а передвижения по городу не 
были затруднены. В больни-
цах и поликлиниках оказыва-
лась медицинская помощь. 
После снятия всех ограниче-
ний город вернулся к обычной 
жизни. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ипотечных сделок 
стало больше
В Москве за первые пять ме-
сяцев этого года, по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2022-го, число догово-
ров долевого участия (ДДУ) 
с привлечением кредитных 
средств выросло на 17,2 про-
цента. Об этом вчера сооб-
щили в столичном управле-
нии Росреестра.

Всего в ведомстве с января по 
май зарегистрировали 29 909 
ДДУ с заемными средствами, 
из них только на май прихо-
дится 6322 договора. По срав-
нению с маем 2022 года, это на 
65,8 процента больше. Однако 
к апрелю 2023-го на 14,6 про-
цента меньше. В середине вес-
ны заключили 7401 договор 
с заемными средствами.
— Приобретение недвижимо-
сти на первичном рынке в ипо-
теку остается одним из наибо-
лее популярных способов по-

купки жилья в Москве. Он по-
зволяет участникам сократить 
первоначальные расходы, 
особенно учитывая текущие 
льготные программы, — рас-
сказал руководитель управле-
ния Росреестра по Москве 
Игорь Майданов. — Так, доля 
сделок по ДДУ с привлечением 
кредитных средств, зареги-
стрированных с января по май 
текущего года, к аналогично-
му периоду прошлого года, 
увеличилась с 46,2 до 53,1 про-
цента.
Как уточнили в пресс-службе 
ведомства, доля сделок от об-
щего числа зарегистрирован-
ных в минувшем мае ДДУ со-
ставила 51,3 процента. По 
сравнению с маем прошлого 
года этот показатель практи-
чески не изменился. Тогда он 
составил 51,9 процента.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

На Воробьевых горах 9 июля состоится фестиваль «Ретрорейс», сообщили вчера 
в пресс-службе столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Будет автовыставка, пройдет авторалли «На семи холмах».
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Яркие истории успеха 
Столичные предпринимательницы делятся своим опытом развития 
компаний, чтобы у тех, кто начинает бизнес, путь был короче

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ 
САМОСТРОЯ ВЫЯВЛЕНО В СТОЛИЦЕ
СПЕЦИАЛИСТАМИ ГОСИНСПЕКЦИИ ПОНЕ
ДВИЖИМОСТИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 12 ЛЕТ. 
ЭТО 24 ТЫСЯЧИ НЕЗАКОННЫХ ПОСТРОЕК.

ЦИФРА ДНЯ

11 500 000 

ДМИТРИЙ ГЕРАСИМОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ МЕР 
ПОДДЕРЖКИ ГБУ МАЛЫЙ БИЗНЕС 
МОСКВЫ

Мы уже долгое время поддер-
живаем представительниц 
прекрасного пола в том, чтобы 
они могли успешно открыть 
и развивать свое дело в нашем 
любимом городе. Истории, со-
бранные в этой книге, — яв-
ное тому подтверждение. Се-
годня у МБМ существует до-
статочно широкий пакет помо-
щи для каждой, кто хочет 
влиться в городское бизнес- 
сообщество. В первую оче-
редь это наши обучающие 
программы. Сейчас существу-
ет огромное количество воз-
можностей для того, чтобы 
получить консультацию у экс-
пертов и узнать об их опыте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Главные герои — 
настоящие 
управленцы, 
сумевшие создать 
прибыльное дело

22 июня 19:59 Слева направо: предпринимательница Елена Ефремова, председатель Комитета по развитию женского предпринимательства МГО «Опора России» 
Елена Краснова и предпринимательница Татьяна Цветкова на презентации издания, рассказывающего вдохновляющие истории успеха столичных бизнес-леди

Паломничество 
всей жизни

Вся история праздника восходит 
к пророку Аврааму. Или — Ибрагиму 
в коранической традиции. Аллах по-
слал ему испытание — принести 
в жертву своего сына Исмаила. И ког-
да они шли на место заклания, то Все-
вышний увидел покорность своего 
пророка и не дал пролиться человече-
ской крови, а заменил ее жертвенным 
животным. Слово «курбан» означает 
«быть ближе к Всевышнему». Этот об-

ряд и лег в основу традиции, которую утвердил пророк 
Мухаммад. 
Ежегодно около 2,5 миллиона мусульман всего мира со-
вершают паломничество в Мекку, к главной Святыне Ис-
лама — Каабе. Из нашей страны туда направились около 
25 тысяч человек. Все они расположи-
лись в палаточном городке Мина, где 
будут жить несколько дней. Каждый 
мусульманин должен хотя бы один раз 
в жизни совершить такую поездку при 
наличии физических и финансовых 
возможностей. 
Сегодня главный день хаджа — стоя-
ние на горе Арафат. После восхода 
солнца верующие направились к под-
ножию горы. Там они будут молиться, 
просить Всевышнего о прощении. Па-
ломники при этом находятся в риту-
альном состоянии называемом ихрам.
Кто не поехал в хадж, те в эти прекрас-
ные дни занимаются благодетельны-
ми делами. Они также будут соблюдать пост: он очень 
желательный. Пророк Мухаммад сказал, что вознаграж-
дение за пост в день Арафат — это прощение грехов в пре-
дыдущий и настоящий годы. И человек может прибли-
зиться к такой награде Всевышнего. 
Утром в день праздника мусульмане надевают празднич-
ную одежду и направляются в мечети, где слушают пропо-
веди наших имамов. Совершают коллективную молитву. 
И после нее в течение трех дней совершают обряд жертво-
приношения. Для этого в Московском регионе подготов-
лены специальные площадки для наших верующих. 
После совершения обряда треть мяса нужно раздать нуж-
дающимся, вторая треть предназначается для угощения 
родных, друзей и близких. Оставшуюся часть можно оста-
вить для своих домочадцев. 
Также в эти дни принято навещать родных и близких, 
а также обмениваться подарками.

Сегодня мусульмане всего мира отмечают один 
из своих главных праздников — Курбан-байрам. 
Он знаменует собой окончание хаджа — паломни-
чества в Мекку. «ВМ» узнала, как отметят праздник.
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ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

символ
веры

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Танцуем зумбу. В столичных парках 
популярны занятия фитнесом 
в рамках проекта «Московское 
долголетие» ➔ СТР. 3

тенденции и прогнозы

Российские бренды вытесняют 
заграничные. Производим текстиля 
и верхней одежды уже больше, 
чем завозим ➔ СТР. 6

мнения

Одиннадцатый пакет санкций 
не испугал страны Востока. 
Торговля развивается, наши товары 
востребованы на рынках ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Доля женщин-предпри-
нимателей среди ИП 
и самозанятых составля-
ет 43 процента. Доля 
компаний, которые воз-
главляют женщины 
и которые занимаются 
экспортом той или иной 
продукции, составляет 
сейчас около 24 про-
центов. В Москве сейчас 
большой популярностью 
пользуется социальное 
предприниматель-
ство — около 70 про-
центов женщин выбира-
ют именно этот вид 
деятельности. 
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Художники рисуют 
станции метро
Вчера советник заммэра Мо-
сквы по вопросам транспор-
та, заместитель начальника 
Московского метрополитена 
Юлия Темникова (на фото) 
рассказала подробности 
ново го проекта 
«Пленэр в метро».

Юлия Юрьевна, рас-
скажите, пожалуй-
ста, как возникла 
идея проекта.
Московский транс-
порт уже не впер-
вые сотрудничает 
с Ассоциацией художников-
пленэристов — они уже писа-
ли картины в Музее метро на 
станции «Выставочная», с ра-
ботами этого проекта можно 
ознакомиться в музее прямо 
сейчас. Пока готовились рабо-
ты первого проекта, произо-
шло большое для всего горо-
да событие — открытие Боль-
шой кольцевой линии, 
и именно тогда мы решили, 
что было бы здорово провести 
пленэр на новых, красивых 
станциях самого большого 
метрокольца в мире. И уже 
спустя месяц первые худож-
ники спустились в метро!
В чем глобальная цель этого 
творческого проекта? 
По поручению заместителя 
мэра Москвы в правительстве 
Москвы по вопросам транс-
порта Максима Ликсутова мы 
участвуем в культурной жиз-
ни столицы и важных город-
ских событиях. Обычно мо-
сквичи привыкли видеть на 
картинах художников-пленэ-
ристов городские или природ-
ные пейзажи. В метро тоже 
особая атмосфера, которую 
художники могут передать 
с помощью своего творческо-
го видения. Для живописцев 
метро — это не обыч ная лока-
ция, красоту которой они пе-

реносят на свои картины. 
Проект позволит познако-
мить пассажиров с архитек-
турной красотой и деталями 
станций на самых новых стан-
циях метро Большой кольце-

вой линии.
Сколько картин уже 
создано?
На данный момент 
написано больше 
150 картин. Худож-
ники с апреля каж-
дый день работают 
во внепиковые ча-
сы, чтобы не ме-

шать пассажиропотоку. Кар-
тины написаны в разных тех-
никах — масло, пастель, аква-
рель и уголь. Проект продол-
жается: художники ежеднев-
но пишут картины на станци-
ях БКЛ. Каждая из картин по-
своему уникальна. Москов-
ский транспорт не только бы-
стрый и комфортный, но 
и красивый: недаром станции 
вдохновили уже более пятиде-
сяти авторов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Нижегородском районе 
выполнена реставрация 
историко-архитектурного 
ансамбля «Рогожская 
слобода». Капитально от-
ремонтирован Дворец 
борьбы имени И. Ярыгина. 
Также приведен в поря-
док Лефортовский парк — 
один из старейших в Мо-
скве, сквер Героям Отече-
ственной войны 1812 го-
да, сквер на Перовском 
шоссе, сквер у платформы 
Сортировочная.

кстати

Правительство Москвы ока-
зывает поддержку в развитии 
отечественных технологий 
в сфере телекоммуникаций, 
ИТ и медицины с помощью 
грантов на импортозамеще-
ние. По словам Сергея Собя-
нина, их получатели активно 
запускают в столице новые 
производства или расширяют 
уже работающие.

Грантовая поддержка
Один из ярких примеров — 
компания «ТЗМОИ», которая 
производит медтехнику: па-
ровые и плазменные стерили-
заторы, дезинфекционно-мо-
ечное оборудование. 
— На выделенные деньги 
предприятие начало расши-
рение производственных пло-
щадей, увеличило штат и пе-
решло к серийному выпуску 
ряда новых моделей оборудо-
вания, — отметил в своем те-
леграм-канале мэр Москвы.
Еще одно предприятие «Элек-
трофф-Инжиниринг» делает 
LAN-кабели для цифровых си-
стем передачи данных. Сергей 
Собянин рассказал, что благо-
даря поддержке города фирма 
завершила монтаж и наладку 
производственной линии, 
ввела ее в эксплуатацию, 

а сейчас продукция проходит 
сертификацию.
— Разработчик и производи-
тель медицинских изделий 
«Медтехнопроект» с помощью 
гранта намерен расширить 
производство синтетических 
имплантатов аорты и арте-
рий, — добавил глава горо-
да. — Продукция компании не 
уступает по качеству мировым 
лидерам, при этом цена на 
протезы гораздо ниже, чем 
у иностранных конкурентов.
Всего же, уточнил мэр, прави-
тельство одобрило различные 
гранты на общую сумму боль-
ше 800 миллионов рублей 
14 импортозамещающим ком-
паниям. За их счет уже создано 

свыше 5,5 тысячи квадратных 
метров новых производствен-
ных и лабораторных помеще-
ний в городе.
Сергей Собянин также рас-
сказал, что московские уче-
ные создали тренировочный 
фантом, имитирующий сосу-
ды и нервы человека. 
— С его помощью врачи будут 
совершенствовать свои прак-
тические знания, — пояснил 
он. — В частности, учебная 
модель позволит специали-
стам развить навыки в таких 
важных манипуляциях, как 
доступ к сосудам под ультра-
звуковым контролем и блока-
да периферических нервов 
для анестезии.

Привлекаем инвесторов
Инвестиции в основной капи-
тал Москвы выросли в 6,9 раза 
с 2011 года. Глава города от-
метил, что их общая сумма за 
11 лет превысила 30 триллио-
нов рублей.
— В 2022 году инвесторы вло-
жили в экономику города 
больше 5,9 триллиона рублей. 
Основными направлениями 
стали: транспорт, строитель-
ство, обрабатывающие про-
изводства, научная и ИТ-сфе-
ры, — поделился Сергей Со-
бянин.

Улучшаем районы 
Глава города рассказал в бло-
ге о развитии Лефортова и Ни-

жегородского. Там прожива-
ют 155 тысяч москвичей. 
— Запустили движение по 
Московскому центральному 
кольцу — пассажиров прини-
мают станции «Новохохлов-
ская», «Нижегородская», «Ан-
дроновка», — напомнил мэр.
Открыта Некрасовская линия 
метро и Большая кольцевая. 
Построено 6 зданий образова-
тельных учреждений.
— Открыт флагманский 
центр «Мои документы» 
ЮВАО, который также выпол-
няет функции МФЦ района 
Нижего родский, — добавил 
глава города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Помогаем 
развивать наши технологии
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин расска-
зал о поддержке 
оте чественных 
технологий, 
росте инвести-
ций в основной 
капитал города, 
а в личном блоге 
написал о разви-
тии районов Ле-
фортово и Ни-
жегородский.

день мэра

22 марта 11:20 Мэр Москвы Сергей Собянин и директор ФГУП «Московский эндокринный завод» Михаил Фонарев (слева) во время посещения нового 
научно-лабораторного комплекса завода в филиале «Лефортовский». Этот комплекс обеспечивает внедрение в производство новых препаратов

График прививок 
нужно соблюдать
Вчера в Комплексе соцраз-
вития Москвы сообщили, что 
в электронных медкартах 
москвичей содержится бо-
лее 2,5 миллиарда цифровых 
записей. В том числе там хра-
нятся сведения о вакцина-
ции. Почему важно соблю-
дать график прививок и вак-
цинироваться, «ВМ» расска-
зала заместитель главного 
врача по эпидемиологиче-
ским вопросам Центра меди-
цинской профилактики Де-
партамента здравоохране-
ния Москвы Людмила Боль-
шакова.

Вакцинация — самый надеж-
ный способ защитить свой ор-
ганизм от многих инфекцион-
ных болезней. По словам экс-
перта, важно соблюдать гра-
фик проведения прививок, 
и этому есть объяснение. 
— Когда ребенок рождается, 
то он защищен антителами, 
переданными матерью во 
время беременности, но толь-
ко несколько месяцев. Напри-
мер, против коклюша — не 
более первых двух месяцев 
жизни. Поэтому прививку от 
него нужно делать с трех меся-
цев, — рассказала она. 
Против кори мамины антите-
ла защищают только 7–10 ме-
сяцев, поэтому, уточнила 
Людмила Большакова, в год 
проводится вакцинация.
Особенно важно защитить ре-
бенка в первый год его жизни. 
Замглавврача подчеркнула, 
что дети в раннем возрасте ча-
сто переносят заболевания 
в тяжелой форме, нередко 
с летальными исходами. 
— Почему вакцину от БЦЖ 
(от туберкулеза.  — «ВМ») 
или гепатита В ставят сразу 
в роддоме? Потому что это 
опасные инфекции. Заболева-
ние инфекционным вирусным 
гепатитом В у непривитых де-
тей часто приводит к разви-
тию цирроза печени, — под-
черкнула Большакова. 
Защищать свой организм 
важно и взрослым. Они долж-
ны вакцинироваться против 
дифтерии и столбняка, кори, 
вирусного гепатита В, гриппа.
— Если человек не был привит 
против дифтерии и столбняка 
ранее, то ему проводятся две 
прививки комбинированной 

вакциной с интервалом 
один месяц и с первой ревак-
цинацией через 6–9 месяцев, 
затем последующие каждые 
10 лет без ограничения воз-
раста, — пояснила эксперт. 
Вакцинация против кори ра-
нее не привитым взрослым 
проводится двукратно в воз-
расте с 18 до 35 лет. А отдель-
ным группам лиц с высоким 
риском заражения (медработ-
ники, преподаватели, работ-
ники торговли) — до 55 лет. 
Вакцинация против вирусно-
го гепатита В ранее не приви-
тым взрослым проводится 
трехкратно с 18 до 55 лет, а от 
гриппа — ежегодно.
— Особенно важна прививка 
от столбняка в летний, дачный 
период. Это тяжелое острое 
инфекционное заболевание, 
которое может развиться по-
сле получения травмы с нару-
шением целостности кожных 
покровов при работах на дач-
ных участках, так как возбуди-
тель столбняка наиболее рас-
пространен в поч ве, — сказа-
ла она.
Принцип работы вакцины 
прост: в организм человека 
вводится «убитый» или осла-
бленный возбудитель инфек-
ции, встретившись с которым 
организм человека начинает 
вырабатывать защитные ан-
титела. При встрече организ-
ма с настоящим возбудителем 
эти антитела начинают ней-
трализовать инфекцию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Завершились городские съемки 
фильма о подвиге ополченцев
В выходные завершились 
съемки ленты о подвиге мо-
сковских ополченцев в лока-
циях Москвы. В съемках эпи-
зода фильма принял участие 
председатель Московской 
городской думы Алексей 
Шапошников.

Съемки фильма «По зову серд-
ца» завершились сценой про-
водов на фронт роты ополчен-
цев Московского электроза-
вода имени Куйбышева. 
— Год назад мы начали съемки 
нашего проекта о народном 
ополчении Москвы. Я очень 
благодарен Москве и Мосгор-
думе за помощь в этом проек-
те, — сказал народный ар-
тист России, генеральный ди-
ректор студии «Воен фильм» 
Игорь Угольников. 
К подвигу ополченцев у него 
особое отношение. 

— 7 октября 1941 года под Мо-
сквой погиб мой дед, ушед-
ший на войну в составе Пер-
вой дивизии народного опол-
чения. Я хочу снять эту карти-
ну еще и для того, чтобы 
донести до сегодняшнего зри-
теля правду о тех мирных лю-
дях, кто встал на защиту свое-
го любимого города, — сказал 
Игорь Угольников. 
В съемках одного из эпизодов 
фильма принял участие пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 
— По зову сердца 82 года на-
зад москвичи уходили защи-
щать сердце нашей Родины, 
столицу нашей страны — Мо-
скву. И сегодня по зову сердца, 
как и год назад, потомки мо-
сковских ополченцев участву-
ют в съемках этого замеча-
тельного фильма, — сказал 
Алексей Шапошников. 

Он напомнил, что простые 
жители столицы разных воз-
растов и профессий сформи-
ровали 16 дивизий ополчения 
и ушли на передовую, прояви-
ли невероятное мужество 
и силу духа. Почти 200 тысяч 
москвичей ушли в ополчение, 
практически никто из них не 
вернулся с полей сражений. 
— Я уверен, что студия «Воен-
фильм» создаст новый ше-
девр, который будет интере-
сен всем поколениям наших 
граждан — от школьников до 
участников Великой Отече-
ственной войны, — сказал 
председатель Мосгордумы. 
Дальнейшую работу над филь-
мом «По зову сердца» продол-
жат в местах ожесточенных 
боев добровольцев Куйбы-
шевского района. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Колледжи обучают будущих 
маляров и огранщиков алмазов

В колледжах Москвы старто-
вал прием документов 
от абитуриентов. Вчера в Де-
партаменте образования 
и науки рассказали, какие 
редким профессиям обучают 
в средних профессиональ-
ных учреждениях города.

Абитуриенты в этом году мо-
гут выбрать дело жизни более 
чем из 150 специальностей, 
которые можно найти в инте-
рактивном «Атласе профес-
сий колледжей». В списке 
представлены и довольно ред-
кие направления, например 
реставратор памятников ка-
менного и деревянного зодче-
ства, художник по костюму 
или специалист по работе на 
3D-принтерах. 
В колледже «26 КАДР» готовят 
специалистов по 50 направле-
ниям, в том числе есть отделе-

ние «Прикладной дизайн и от-
делочные работы». Руководит 
им Елена Саенко, и, по ее сло-
вам, одна из самых востребо-
ванных на этом отделении 
специальностей — мастер от-
делочно-декоративных работ.
— Специалист такого профи-
ля может работать в сфере 
строительства и ремонта и да-
же называться маляром, но 
это слово давно вышло за рам-
ки ведра с краской, — расска-
зала она.
Маляр теперь — лишь одна из 
квалификаций мастера. Еле-
на Саенко уточнила, что по-
мимо покраски стен и побел-
ки потолков он умеет имити-
ровать разные материалы 
(дерево, холст, мрамор), на-
носить декоративную шпа-
клевку, делать художествен-
ные росписи и даже писать 
фрески.

— По субботам наш колледж 
проводит открытые уроки для 
школьников и их родителей. 
Наша задача — показать де-
тям элементарные приемы 
декоративной отделки на ку-
сках гипсокартона, чтобы 
каждый увидел результат сво-
ей работы, понял, как это кра-
сиво, и полюбил ремесло. 
И если раньше на мой вопрос, 
что делает маляр, ребята отве-
чали: «Красит стены», то те-
перь они говорят: «Работает 
с красивыми декоративными 
покрытиями», — поделилась 
сотрудник колледжа.
А в центре алмазных техноло-
гий и геммологии колледжа 
предпринимательства № 11 
выпускаются огранщики ал-
мазов в бриллианты и драго-
ценных самоцветов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

важно
Все современные вакци-
ны вырабатывают высо-
кий защитный иммуни-
тет, проведены все ис-
следования по их безо-
пасности. Крайне редко 
регистрируются побоч-
ные проявления после 
иммунизации, которые 
не связаны с качеством 
вакцин, а обусловлены 
индивидуальными осо-
бенностями организма 
человека. Вакцины 
не могут вызывать инфек-
ционные заболевания.

досье
Юлия Юрьевна Темнико-
ва родилась в Москве. 
Окончила факультеты 
социологии и искусств 
МГУ им. Ломоносова, 
аспирантуру РАНХиГС 
и имеет степень MBA 
в Государственном уни-
верситете управления. 
Сейчас продолжает обу-
чение в аспирантуре РЭУ 
им. Плеханова на кафе-
дре государственного 
и муниципального 
управления. Работает 
с 2015 года в Москов-
ском метрополитене. 

24 июня 10:23 Слева направо: министр правительства Москвы, руководитель Департамента 
культуры Александр Кибовский, гендиректор студии «Военфильм» Игорь Угольников 
и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников на съемках фильма «По зову сердца»

22 июня 13:10 Руководитель отделения «Прикладной дизайн и отделочные работы» колледжа 
«26 КАДР» Елена Саенко обучает студентов мастерству отделочно-декоративных работ
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Преображаем 
каждый уголок

Район Покровское-Стрешнево посто-
янно развивается, с каждым годом 
становясь все более комфортным ме-
стом для жизни москвичей. В первую 
очередь за счет того, что у нас появля-
ется большое количество функцио-
нальных общественных пространств.
В этом году мы проводим комплексное 
благоустройство дворовых террито-
рий по пяти адресам на улице Водни-

ков и Сосновой аллее. На некоторых участках реконстру-
ируем детские площадки и спортивные зоны. Делаем все, 
чтобы инфраструктура становилась безопаснее. Помимо 
этого, упор сделан на восстановление газонов, ремонт 
тротуаров и обустройство проездов.
Мы уделяем особое внимание коммуникации с местными 
жителями, поэтому на традиционных субботних обходах 
с радостью выслушиваем их просьбы и пожелания, чтобы 
улучшить каждый уголок района. Более того, многие во-
просы ответственные службы берут под персональный 
контроль, чтобы оперативно решить 
любую возникшую сложность.
Конечно, одной установкой новых ла-
вочек, скамеек и другой инфраструк-
туры преображение района не огра-
ничивается. В этом году наши специа-
листы проводят озеленение природ-
ной территории, расположенной в 1-м 
Тушинском проезде вдоль домов 3–15. 
Там обустроят новую дорожно-тропи-
ночную сеть, организуют спортивную 
площадку и высадят большое количе-
ство новых растений.
Это место станет полноценным обще-
ственным пространством, где мест-
ные жители смогут провести время 
с пользой. Более того, эта зона отдыха будет расположена 
в шаговой доступности, поэтому я уверен, что она будет 
пользоваться большой популярностью среди самых раз-
ных возрастных категорий. 
Кстати, мест для спортивного досуга в районе тоже не-
мало. Так, в прошлом году на Тушинской улице открылся 
спортивный комплекс «Красный Октябрь». В современ-
ном здании расположен бассейн для взрослых и детей, 
универсальный игровой зал для игры в волейбол, мини-
футбол, баскетбол, гандбол и различные тренажеры. 
В этом году планируем открыть спортивный комплекс на 
Волоколамском шоссе, который включает в себя теннис-
ный центр из шести кортов. Очень важно приучать наше 
население к здоровому образу жизни и делать спорт до-
ступным для каждого. 
Не забываем мы в Покровском-Стрешневе и о социаль-
ных объектах — в ближайшее время у нас появятся новые 
поликлиники и школы. Так, на Волоколамском шоссе от-
кроют инфекционный лечебно-диагностический корпус 
на территории ГБУЗ «ИКБ № 1 ДЗМ». 
В Покровском-Стрешневе также регулярно проводятся 
мероприятия самой разной направленности. Например, 
в начале этого месяца у нас провели масштабный чемпи-
онат по гребному слалому, который является олимпий-
ским видом спорта. Такие события объединяют не только 
жителей нашего района, но и всего Северо-Западного 
округа столицы.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ПАВЕЛ 
ЗУБРИЛОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА 
ПОКРОВСКОЕ
СТРЕШНЕВО

мнение

Тренировки на свежем воздухе 
пользуются особым успехом

В Восточном округе особое 
внимание уделяется тому, 
чтобы москвичи серебряного 
возраста могли найти себе за-
нятие по душе, расширить 
свой круг общения. Так, на-
пример, в ТЦСО «Новогирее-
во» филиал «Ивановское» от-
крыто большое количество 
направлений, в рамках кото-
рых могут заниматься участ-
ники проекта «Московское 
долголетие». Выбор досуго-
вых занятий достаточно об-
ширен — от спорта до кулина-
рии. И сейчас часть занятий, 
связанных с физической ак-
тивностью, проходит на от-
крытом воздухе. Благо лето 
радует своей теплой погодой. 
— У нас очень много клубов 
по интересам. Радует, что 
о нас так заботятся и не дают 
скучать на пенсии. Внуки ино-
гда удивляются, откуда во мне 
столько энергии, — рассказы-
вает жительница Ивановско-
го района Нина Петрова.
Она присоединилась к проек-
ту несколько лет назад и сей-
час активно посещает спор-
тивные направления. Гово-
рит, что благодаря трениров-
кам смогла вылечить спину, 
которая сильно болела, а так-
же найти новых подруг.
— Мы вместе ходим на заня-
тия «Здоровая спина» — нам 

очень нравится. И это дей-
ствительно полезно. Упраж-
нения достаточно простые, но 
вся боль уходит, а энергия на 
весь день остается, — добав-
ляет она. 
Тренеры по каждому направ-
лению — настоящие профес-
сионалы, поэтому отлично 
знают, как провести занятие 
так, чтобы все вне зависимо-
сти от уровня подготовки мог-
ли получить как можно боль-
ше пользы от физических 
упражнений. 
— Многие заблуждаются, ког-
да думают, что можно выле-
чить позвоночник только 
с помощью массажа или ле-
карственных препаратов. Это 

совсем не так. Только пра-
вильная физическая актив-
ность помогает поддерживать 
спину и суставы в здоровом 
состоянии, — отметил он.
Также большой популярно-
стью у местных жителей поль-
зуются танцевальные студии. 
Например, многие предпочи-
тают ходить на зумбу. Это та-
кой вид фитнеса, в котором 
простые движения из аэроби-
ки сочетаются с элементами 
латиноамериканских танцев. 
Атмосфера на каждом заня-
тии по зумбе зажигательная: 
музыка фламенко, румбы 
и сальсы слышна издалека. 
Конечно, такие занятия нико-
го не оставят равнодушными, 

поэтому к ним присоединяет-
ся все больше и больше жела-
ющих. Важно, что зумба-фит-
нес дарит не только пользу 
всему организму, но и настро-
ение. Участники группы ут-
верждают, что после занятий 
бодры весь день, а еще у них 
совершенно нет проблем со 
сном. 
Ведет группу опытный педа-
гог Евгений Смирнов. Участ-
ники проекта относятся к не-
му очень уважительно. Все 
30 человек стараются не про-
пускать ни одного занятия. 
— Онлайн-формат занятий 
после пандемии остался, од-
нако для тех, кто может вы-
ходить из дома, мы перевели 

занятия на свежий воздух. 
Я преподаю зумбу в проек-
те «Московское долголетие» 
с 2018 года и могу сказать 
с уверенностью, что проект 
активно развивается. 
По его словам, количество 
участников проекта из года 
в год становится все больше. 
— Мне очень нравится. Не ду-
мала, что такие фитнес-танцы 
могут быть настолько увлека-
тельными и красивыми. В пла-
нах — отточить свое мастер-
ство, чтобы блистать и радо-
вать нашего прекрасного пе-
дагога, — отметила москвичка 
Нелли Авченко.
РЕНАТА ЛЕБДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Инвестор построит большой 
складской комплекс 

Библиотека готова к открытию 
после капремонта

Производственно-складской 
комплекс для сборки поли-
мерной продукции построит 
инвестор в районе Очаково-
Матвеевское. Вчера об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото).

По проекту плани-
руется реконстру-
ировать существу-
ющие объекты 
под склады и ад-
министративно-
производственное 
здание. 
— Также предпола-
гается строительство новых 
объектов: склада материалов 
готовой продукции, сбороч-
ных цехов и проходной, — от-
метил Андрей Бочкарев. 
Комплекс построят на участке 
площадью 0,74 гектара. 
Как пояснила председатель 
комитета Москвы по обеспе-
чению и реализации инвести-
ционных проектов в строи-
тельстве и контролю в обла-
сти долевого строительства 
Анастасия Пятова, объект по-
строят по адресу: улица Гене-
рала Дорохова, владение 20, 
строения 1, 3, 4 и 5. 

— В настоящее время на тер-
ритории расположены нежи-
лые здания общей площадью 
порядка двух тысяч квадрат-
ных метров. Суммарная поэ-
тажная площадь объектов 
с учетом реконструкции и но-
вого строительства составит 
более 11 100 квадратных мет-
ров. Высота объектов может 

составить до 15 ме-
тров, — сказала 
Анастасия Пятова. 
Как ранее отмечал 
мэр Москвы Сергей 
Собянин, в 2023 го-
ду в столице плани-
руют построить 
и реконструиро-
вать 25 производ-

ственных объектов, общая 
площадь которых составляет 
300 тысяч квадратных метров. 
В их число вошли пять мас-
штабных инвестпроектов, по 
итогам реализации которых 
появится свыше 3,4 тысячи но-
вых рабочих мест. 
Также Андрей Бочкарев сооб-
щил, что путепроводы на вве-
денном участке Московского 
скоростного диаметра от ули-
цы Полбина до Курьяновского 
бульвара построят по балоч-
но-неразрезной схеме. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Завтра в районе Лефортово 
после капитального ремонта 
откроется Центральная мо-
лодежная библиотека № 122 
имени Александра Грина. 
Сотрудники читальни подго-
товили для посетителей 
праздничную программу.

Библиотека № 122 существует 
больше 60 лет. Ее история на-
чалась с небольшого отделе-
ния для юных читателей би-
блиотеки имени Пушкина. 
Тогда она находилась на По-
кровке. Постепенно у нее по-
явился собственный читаль-
ный зал, где проходили лите-
ратурные вечера, встречи 
с прозаиками, поэтами 
и представителями журналь-
ных редакций. Это уже было 
не просто юношеское отделе-
ние, а полноценная библиоте-
ка, которой требовалось соб-
ственное помещение. В новое 
здание она переехала в 1984 
году, тогда же ей присвоили 
имя писателя Александра Гри-
на. А теперь библиотека пре-
вратилась в современный 
культурный медиацентр.
— Капитальный ремонт, кото-
рый занял два года, прошел 
в рамках нацпроекта «Культу-
ра», — рассказали в пресс-
службе Департамента культу-

ры Москвы. — Восстановили 
техническое состояние зда-
ния, закупили в библиотеку 
новую комфортную мебель 
и оборудование, в том числе 
компьютерное, звуковое и ви-
деопроекционное.
В день открытия в обновлен-
ном концертном зале библио-
теки покажут спектакль. Так-
же для посетителей подгото-
вили мастер-классы от пред-
ставителей киноиндустрии, 
творческие встречи с детской 
писательницей Анной Флит 
и поэтессой Мариной Щегло-
вой. Любителям музыки дадут 
попробовать сыграть на нео-
бычном инструменте — глю-
кофоне. Всем, кто интересует-
ся живописью, понравятся 
занятия по рисованию в тех-
нике флюид-арт: для создания 
картин используются жидкие 
акриловые краски.
Начало праздника в 12:00. 
Программа рассчитана на чи-
тателей старше шести лет. Все 
мероприятия бесплатные, но 
по предварительной реги-
страции на сайте: библиоте-
ки.окцювао.рф/b122/open. 
За дополнительной информа-
цией можно обратиться по 
телефону (495) 351-59-84.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В столичных 
парках продол-
жатся занятия 
фитнесом в рам-
ках проекта 
«Московское 
долголетие». 
Вчера «ВМ» по-
бывала на одной 
из таких трени-
ровок — в Ива-
новском районе.

московское 
долголетие 

6 июня 11:38 Москвичка Нелли Авченко (в центре) на занятии по фитнес-зумбе. Участнице проекта «Московское долголетие» очень нравится профессиональный подход 
их тренера, поэтому она с удовольствием посещает все занятия, которые проходят в парках, на открытом воздухе

Мобильный салон красоты для питомцев 
ждет посетителей у собачьей площадки
Завтра на сайте pro-raion.ru/
dogrun-grooming откроется 
новая запись к специалистам 
передвижного пункта красо-
ты и здоровья для собак 
«Мобильный груминг».

Ярко-салатовую «газель» — 
кабинет на колесах ветерина-
ра и грумера или стилиста для 
четвероногих друзей — видно 
издалека. Она курсирует по 
районам и останавливается 
рядом с площадками для выгу-
ла собак, которые обустраива-
ют по проекту «Питомцы в Мо-
скве». Одну из них откроют 
у Сиреневого сада в районе 
Северное Измайлово.
— Принцесса была у мастера 
два месяца назад. Уже надо 
подкорректировать челку, 
подстричь коготки, — говорит 
Борис Калинин.
На руках у него сидит карли-
ковый пудель по кличке Ляля. 
Роскошная челка собрана 
в хвост, который украшен ми-
лым розовым бантиком. Хозя-
ин сам выбирает модные ак-
сессуары и делает прически 
своей любимице. Появилась 
она у него 16 лет назад.
— Я собачник, поэтому у меня 
всегда были собаки самых раз-

ных пород, но эта самая ум-
ная, — утверждает Кали-
нин. — Все понимает, обща-
юсь с ней, как с человеком.
Лялю передают в руки профес-
сионалу. Грумер Людмила 
Иванова аккуратно расчесы-
вает кучерявую шерсть, при-
водит в порядок лапки, хвост, 
мордашку и ушки.
— А теперь — духи. Выбирай, 
какой тебе нравится? — Люд-

мила дает Ляле понюхать пар-
фюм для собак. — Это все без-
опасно, гипоаллергенно. 
На выбор — виноградный 
и миндальный запах. Ляля от-
дает предпочтение второму. 
Тем временем в очереди на 
стрижку появляется немец-
кий вольфшпиц Тоша.
— В нашей семье он как тре-
тий, самый младший ребе-
нок, — чешет за ушком трех-

летнюю собаку Дмитрий 
Удальцов. — Дома один оста-
ваться не любит, поэтому 
практически везде с нами. 
Сейчас вот в Белоруссию соби-
раемся.
Пока мы болтаем, грумер де-
лает окантовку лап. Из лохма-
того «волчонка» Тоша превра-
щается в благородного пса.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГЛЕБ БУЛЫГА
ВЕТЕРИНАРНЫЙ ВРАЧ

В рамках проекта «Мобильный 
груминг» мы проводим пер-
вичную консультацию. Осма-
триваем животных, даем ре-
комендации по питанию и ухо-
ду. Если нужно, чистим ушки 
и стрижем когти. Большие со-
баки за счет своей массы, как 
правило, стачивают когти са-
ми, а вот маленьким собачкам, 
которых носят на руках, нужна 
помощь хозяина или специа-
листа. Чтобы у животных 
не было проблем со здоро-
вьем, мы советуем раз в год 
приводить их на вакцинацию 
и заодно диспансеризацию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня мы рассказываем, как проходят тренировки по зумбе в рамках программы «Московское долголетие» в Ивановском 
районе, где можно бесплатно подстричь свою собаку благодаря проекту «Мобильный груминг», как благоустраивается район Покровское-Стрешнево и другое. 

Современная галерея дополнит 
пространство «Острова Мечты»

Гостям предложат 
номера с террасами

В РАЙОНЕ 
АРБАТ УБРАЛИ 
НЕЗАКОННЫЙ 
ШЛАГБАУМ, 
ОБЕСПЕЧИВ 
СВОБОДНЫЙ 
ПОДЪЕЗД 
К ДОМАМ 
И МЕДЦЕНТРУ

414
ВЫВЕСОК 
ЗАВЕДЕНИЙ 
СТОЛИЦЫ 
СОГЛАСОВАЛИ 
ВЛАСТИ ГОРОДА

Аварийные здания 
демонтировали

Болотная черепаха 
облюбовала пруд

Город без торгов выделил застройщикам на юге Москвы 
почти 11,5 гектара земли. Инвесторы построят в районах 
Нагатино-Садовники, Москворечье-Сабурово и Нагатин-
ский Затон объекты коммерческой недвижимости. Так, 
на проспекте Андропова появится многоуровневый пар-
кинг. Это будет стоянка для более чем 700 машин. Рядом 
с культурно-развлекательным центром и парком «Остров 
Мечты» построят комплексы с магазинами, кафе, рестора-
нами и галереей современного искусства. А на Каширском 
проезде появится культурно-досуговый центр.

В районе Замоскворечье построят гости-
ничный комплекс. Объект планируют 
ввести в эксплуатацию в следующем 
году. Он будет состоять из двух корпусов, 
объединенных подземным простран-
ством. Всего сделают 73 номера, в том 
числе трехуровневые. Они будут распо-
ложены в корпусе с фасадом на улицу 
Большая Татарская. В соседнем корпусе 
сделают номера с террасами.

На территории промзоны Алабушево, 
в Зеленограде, демонтировали три одно-
этажных кирпичных здания. Все они на-
ходились в неудовлетворительном со-
стоянии и никак не использовались.
— Освободившийся участок будет за-
действован для дальнейшей реализации 
инвестиционных программ, — сказал 
начальник Госинспекции по недвижи-
мости Москвы Иван Бобров.

На западе столицы, в природном за-
казнике «Долина реки Сетунь», спе-
циалисты Мосприроды заметили бо-
лотную черепаху. Животное, которое 
занесено в надзорный список Крас-
ной книги Москвы, поселилось в не-
большом пойменном пруду. Болотная 
черепаха всеядная, любит полако-
миться моллюсками, червями, рако-
образными и личинками комаров.

Вчера открыли движение поездов Савеловского направления МЖД и МЦД-1 
по новому путепроводу на северо-востоке столицы.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

В филиале «Ивановское» 
ТЦСО «Новогиреево» так-
же проходят концерты 
с участием ансамблей 
«Московского долголе-
тия». Многие из них само-
стоятельно записывают 
музыку, пишут тексты 
к своим песням и ездят 
с выступлениями по всему 
городу. Также в филиале 
организовано множество 
клубов по интересам, про-
водятся разнообразные 
мастер-классы. 
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23 июня 17:15 Грумер Людмила Иванова обслуживает 
клиентку передвижного пункта красоты для собак
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Выгодные позиции помогут 
освобождению Донбасса 

В ведомстве отметили, что 
в командном пункте глава 
Минобороны РФ заслушал до-
клад командующего Запад-
ной группировкой войск гене-
рал-полковника Евгения Ни-
кифорова по текущей обста-
новке, характеру действий 
противника и выполнению 
российскими войсками бое-
вых задач на основных такти-
ческих направлениях. В свою 
очередь, Никифоров доложил 
Шойгу о формировании 
и проводимом боевом слажи-
вании вновь формируемых 
полков резерва для Западной 
группировки войск.
— Командующему и коман-
дирам Западной группировки 
войск поставлена задача про-
должать активное ведение 
разведки для заблаговремен-
ного вскрытия планов про-
тивника и пресечения их реа-
лизации на дальних подсту-
пах к линии боевого сопри-
косновения, — сообщили 
в Минобороны РФ. — Сергей 
Шойгу обратил особое внима-
ние на организацию всесто-
роннего обеспечения войск, 
задействованных в специаль-
ной военной операции, и соз-
дание условий для безопасно-
го размещения личного со-
става. 
Тем временем российские 
 войска продолжают успешно 

уничтожать идущие в насту-
пление подразделения ВСУ. 
— Обстановка на линии 
фронта стабильная. Мы везде 
держим линию фронта, мы 
нигде не дали противнику 
всерьез прорваться, — рас-
сказал советник врио главы 
ДНР Ян Гагин. — Наш против-
ник бездумно, как щепки в ко-
стер, бросает новые волны на 
боевые порядки РФ. Надо по-
нимать, что сейчас в обороне 
мы более эффективно работа-
ем по сокращению численно-
сти ВСУ и парка техники, ко-
торую в том числе предоста-
вила НАТО. Когда мы доста-
точно их сократим, мы 
пойдем вперед. 

Помимо этого, свое наступле-
ние ВС РФ продолжают раз-
вивать за счет выгодных по-
зиций. 
— Взятый ранее «Звери-
нец» — это некая высота и се-
рьезный укрепрайон, за кото-
рый противник держался на 
протяжении нескольких по-
следних месяцев. Сейчас за-
нятие укрепрайона силами 
РФ позволяет развивать даль-
нейшее наступление в на-
правлении поселка Победа, 
находящегося южнее Ма-
рьинки, — заявил врио главы 
ДНР Денис Пушилин. — Сей-
час ситуация полностью по-
менялась, у нас появляются 
новые перспективы. Продви-

жение в направлении поселка 
Победа — это возможность 
охватить саму Марьинку 
с южного направления. 
По словам Пушилина, есть 
улучшения и на Авдеевском 
направлении. 
— Ребята настроены, чтобы 
как можно скорее освободить 
этот населенный пункт и сни-
зить интенсивность обстре-
лов как самого Донецка, так 
и Ясиноватой и Макеевки, — 
добавил врио главы ДНР. 
Однако из-за отсутствия успе-
хов на поле боя пропаганда 
киевского режима распро-
страняет ложные вбросы 
о том, что ВСУ якобы закрепи-
лись на левом берегу Днепра. 

— Официально сообщаю, что 
это ложь. Отдельные группы 
противника в последние дни 
действительно совершили не-
сколько попыток перепра-
виться на лодках через Днепр 
и спрятаться под мостом. Там 
они и были уничтожены на-
шими военными, как крысы 
в мышеловке, — сообщил 
врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо. — 
Не исключено, что противник 
продолжит посылать своих 
солдат, как мясо на убой, под 
Антоновский мост. Всех их 
ожидает такая же участь, как 
и их предшественников. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
ГЛАВА МИД РФ

Как сказал президент РФ Вла-
димир Путин, против нас рабо-
тает вся военная, экономиче-
ская и информационная ма-
шина Запада. Президент 
Франции, как власти Украины 
и западные СМИ, служит ча-
стью единой «машины». Ма-
крон явно увидел в нынешнем 
развитии событий шанс реа-
лизовать угрозу, как мантру 
повторяемую натовскими ру-
ководителями, чтобы Украина 
нанесла стратегическое пора-
жение России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр оборо-
ны РФ Сергей 
Шойгу проверил 
передовой 
пункт управле-
ния одного 
из объединений 
Западной груп-
пировки войск 
в зоне СВО. 
Об этом заявили 
вчера в МО РФ.

спецоперация

После нашей победы все зло 
будет уничтожено
В Москву прибыл руководи-
тель движения «Единая Ита-
лия» Амедео Авондет (на фо-
то) для встречи с российски-
ми политиками. Он рассказал 
«ВМ» о деятельности в под-
держку спецоперации.

Амедео, вы с единомышленни-
ками устроили несколько круп-
ных митингов в итальянских 
городах. Почему?
Власть Италии коррумпиро-
вана. Также в стране находят-
ся 17 тысяч американских 
солдат, которые оказывают 
влияние на внутреннюю по-
литику. В Италии надо спа-
сать туристическую сферу. 
Ведь много туристов в нашей 
стране было из России, но из-
за санкций эта отрасль терпит 
большие убытки. Мы также 
хотим добиться того, чтобы 
Италия вышла из НАТО, что-
бы стать независимой. И нам 
надо повышать рождае-
мость — в этом плане хоте-
лось бы, конечно, перенять 
опыт России по выплате мате-
ринского капитала.  
Кроме вас в Италии кто-то за-
нимается этими вопросами?
Нет, кроме нас, в западных 
и итальянских СМИ эти про-
блемы не выносят на обсужде-
ние. При этом в Италии про-
должают много говорить об 
Украине, как будто мы укра-
инцы или долго жили на Укра-
ине. Но на самом деле мы дру-
зья России. У наших стран бо-
гатая общая история.
Амедео, ваши митинги в под-
держку России начались в мае 
прошлого года в Милане...
Помимо этой демонстрации 
в Милане мы устраивали де-
монстрации в Турине, Боло-
нье и других городах. Мы 
против отправки оружия 
Украине, так как считаем, что 
она ведет неправильную по-
литику. 
Почему вы так думаете?
Я могу привести два приме-
ра толерантного отношения 
к национальным меньшин-
ствам в Италии. Это области 
Валле д’Аоста и Трентино Аль-
то-Адидже. В них по два госу-
дарственных языка. В Валле 
д’Аоста кроме итальянского 

официальным языком явля-
ется еще и французский, 
а в Трентино Альто-Адидже — 
немецкий. Все уличные знаки 
в этих регионах на двух язы-
ках. В этих областях есть еще 
и региональная конституция. 
Наши национальные мень-
шинства сохранили свои тра-
диции и костюмы, являются 
чуть ли не самыми богатыми 
регионами Италии. 
Думаете, это может стать хоро-
шим примером для других го-
сударств? 
Да. Украина могла бы добить-
ся того же самого, придержи-
ваясь Минских соглашений. 
Но они этого не сделали, рус-
скоязычное население на 
Донбассе подвергалось бом-
бардировке в течение многих 
лет. Украина стала нацист-
ским государством, и все по-
тому, что Запад, и американ-
цы в особенности, настоял на 
том, чтобы поддержать их 

оружием, культивировать на-
цизм, для того чтобы приве-
сти Украину к войне с Росси-
ей. Это ярчайший пример 
американской наглости, ко-
торую пока никто не может 
остановить. Но это должно 
быть сделано во что бы то ни 
стало. И мы очень надеемся, 
что после победы России над 
Украиной это зло будет раз-
бито.
Читал, что в Италии русские 
подвергаются притеснениям. 
Как серьезно обстоят дела?
Благодаря нашей деятельно-
сти эта проблема решается. 
Вначале украинцы напали на 
русский магазин в Милане. 
После этого случая я провел 
первую пророссийскую де-
монстрацию в Турине. Коли-
чество участников возрастало 
от 800 до двух тысяч чело-
век — все зависело от города, 
дня недели и погодных усло-
вий. Конечно, это не постоян-
ный показатель, но я наблю-
даю активный рост участни-
ков наших акций. Точного ко-
личества членов у нас пока 
нет. Но уже сейчас мы можем 
точно говорить о постоянном 
количестве примыкающих 
к нашему движению. Мы счи-
таем, что можем в будущем 
стать массовой партией. Учи-
тывая, что первая демонстра-
ция прошла 13 мая, с уверен-
ностью могу сказать, что мы 
достигли многого и у нас есть 
хороший потенциал.
Вы начали заниматься полити-
ческим движением активно 
в студенческие годы, оказыва-
ется ли на вас давление?
Я ощущал большое давление. 
Это было нелегко пережить, 
ведь при входе в университет 
на стенах писали надписи 
с оскорблениями. Кто-то даже 
угрожал. Но мы уверены, что 
ради достижения целей, ради 
процветания своей страны 
нужно быть готовым к жерт-
вам. Нужно твердо стоять на 
ногах и преодолевать трудно-
сти, которые встречаются 
в жизни. Думаю, в этом плане 
у нас схожие мысли с жителя-
ми Донбасса. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 12:11 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (справа) во время проверки пункта управления Западной группировки войск в зоне СВО. Там ему доложили о текущей 
обстановке и выполнении армией поставленных задач

Для Киева нет 
ничего святого
Киевские власти под пред-
логом спасения от ударов 
российских ракет христиан-
ских ценностей Киево-Пе-
черской лавры достигли до-
говоренности с представите-
лями ЮНЕСКО об их вывозе 
из страны и передаче в му-
зеи Италии, Франции, 
 Германии и Ватикана. 
Об этом сообщил 
глава Службы 
внешней развед-
ки Сергей Нарыш-
кин (на фото).

По его словам, 
к настоящему мо-
менту проведена 
опись церковного 
имущества, выделены финан-
совые ресурсы для перевозки 
грузов в Европу и даже подго-
товлены автотранспортные 
средства, часть из которых 
оборудована рефрижератор-
ными установками.
— До главы Украинской пра-
вославной церкви митропо-
лита Онуфрия доведено, что 
иконы, мощи и утварь будут 
перемещены временно, яко-
бы для сохранности «до тех 
пор, пока ситуация на Украи-
не не вернется в нормальное 
русло», — сказал он. — Не 
приходится сомневаться, что 
возвращение реликвий не 
входит в планы Запада.
Сергей Нарышкин отметил, 
что для России защита Киево-
Печерской лавры имеет глу-
бинное духовное измерение, 
а значит, решимость довести 
до конца специальную воен-
ную операцию становится 
только тверже.
— Вопиющая ситуация во-
круг православного насле-
дия — убедительное свиде-
тельство того, что Украина 
нужна западным элитам ис-
ключительно как таран про-
тив России и средство обога-
щения. По их расчетам, чем 
разрушительнее и продолжи-
тельнее окажется украинский 
конфликт, тем больше ценно-
стей они смогут, если назы-
вать вещи своими именами, 
украсть, — сказал Нарыш-
кин. — Однако западные ра-
зорители гробниц забывают, 
что это для них похищенные 
реликвии — всего лишь доро-
гостоящие «артефакты», а для 

Русского мира — это бесцен-
ные святыни, мы будем их 
возвращать и обязательно 
вернем.
По словам специалиста по 
взаимодействию с епархиями 
Издательского совета Русской 
православной церкви священ-
ника Захария Савельева, не-
что подобное было, когда кре-

стоносцы в 1204 
году разграбили 
храм Святой Со-
фии. А пришедшие 
с ними священнос-
лужители вывезли 
из Константинопо-
ля православные 
святыни. 
— Люди, настроен-

ные антироссийски, ратуя за 
достояние своей страны, на 
самом деле ее распродают, — 
говорит он. — Распродавая 
мощи, иконы, святыни, они 
лишают будущее поколение 
возможности почитания свя-
тых непосредственным обра-
зом. Тех корней, которые нас 
с ними связывают. Это гово-
рит о том, что они совершен-
но не понимают всей ценно-
сти этих святынь. И если для 
православных христиан эти 
святыни — мощи угодников 
Божиих, то для среднестати-
стического европейца — про-
сто предметы старины.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Отбил атаку противника 
Рядовой Степан Ивчен-
ко (1) командует миномет-
ным расчетом и поддержи-
вает российские подразде-
ления на одном из тактиче-
ски важных направлений. 
Когда противник пошел 
в атаку, Ивченко продол-
жал вести огонь по украин-
ским радикалам, несмотря 
на контрудары вражеской 
артиллерии. При этом при-
цельным огнем расчета ря-
дового было подавлено 
более 30 огневых точек 
украинских националистов. 
В результате, понеся зна-

чительные потери, ВСУ бы-
ли вынуждены отступить 
на исходные позиции.

Уничтожил вражескую 
бронетехнику 
Младший сержант Алексей 
Греков (2) действует в со-
ставе артиллерийского 
расчета и уничтожает вра-
жескую технику на подходе 
к позициям ВС РФ. На одно 
из заданий Греков опера-
тивно навел орудие и точ-
ными выстрелами стал об-
стреливать группировку 
Вооруженных сил Украины. 
Противник открыл ответ-
ный огонь, однако млад-
ший сержант продолжил 
выполнение задачи, унич-
тожив в бою три единицы 
бронетехники и большое 
количество личного соста-
ва украинских радикалов, 
которые были вынуждены 
отступить на исходные по-
зиции.

Доставил боеприпасы 
на передовую 
Младший сержант Илья 
Мазяргов (3) подвозит 
бое припасы батальонным 
тактическим группам на-
шей армии. Во время одно-
го из рейсов он попал под 
обстрел украинских ради-
калов, которые стремились 
лишить наши подразделе-
ния снабжения. Автомо-
биль под управлением 
младшего сержанта полу-
чил осколочные поврежде-
ния и потерял ход. Однако, 
несмотря на обстрел со сто-
роны ВСУ, Илья Мазяргов 
восстановил работоспособ-
ность транспорта и вывел 
технику из-под огня врага. 
В дальнейшем это позво-
лило оперативно доставить 
все необходимое на пере-
довую и продолжить насту-
пление российских подраз-
делений.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Юбилейная гуманитарная 
миссия отправилась к солдатам

Волонтеры столичной «Мо-
лодой гвардии» совместно 
с благотворительным фон-
дом «Ратибор» отправили 
20 тонн гуманитарной помо-
щи в Луганск и Первомайск. 

Добровольцы собрали более 
500 тысяч рублей силами не-
равнодушных москвичей. 
На эти средства они закупили 
необходимые вещи для уча-
ствующих в спецоперации во-
енных и мирных жителей 
Донбасса.
— На собранную сумму мы ку-
пили маскировочные сети, 
радиостанции и ретранслято-
ры, которые пригодятся на 
передовой, — рассказал гене-
ральный директор благотво-
рительного фонда «Ратибор» 
Анатолий Даньшин. — Поми-
мо этого, для наших военнос-
лужащих мы приобрели ап-
течки со всем необходимым.
При поддержке лиги вете-
ранов службы по борьбе с ор-
ганизованной преступно-
стью, которые собрали для 
нуждающихся около 300 ты-
сяч рублей, добровольцы так-
же закупили медикаменты 
и для мирных граждан: крово-
останавливающие препара-

ты, обезболивающие средства 
и другие.
— Еще для жителей Донбасса 
мы приобрели партию элек-
трических плиток и продукты 
длительного хранения, — от-
метил Даньшин. — Помимо 
этого, мы доставили людям 
как новые, так и бывшие 
в употреблении вещи. 
Волонтеры Москвы помогают 
и людям с ограниченными 
возможностями здоровья.
— Например, к нам за помо-
щью обратилась участница 
боевых действий на Донбассе, 
инвалид второй группы. По ее 
просьбе мы купили и привез-
ли ей инвалидную коляску 
с электроприводом, — сооб-
щил Анатолий Даньшин. — 
Еще она просила запас меди-
каментов на полгода, но мы 
обеспечили ее лекарствами 
на целый год. 
Также Даньшин добавил, что 
в рамках гуманитарной мис-
сии они закупили десятки ки-
лограммов корма для луган-
ского приюта бездомных жи-
вотных.
Заместитель руководителя 
«Молодой гвардии» Москвы 
Екатерина Чибарова добави-
ла, что столичные доброволь-

цы также решили помочь и от-
правили стройматериалы 
участникам спецоперации.
— «Молодая гвардия» столи-
цы после 24 февраля 2022 года 
беспрерывно собирает и от-
правляет гумпомощь на Дон-
басс, — отметила Чибаро-
ва. — Нами движет искреннее 
желание внести вклад в общее 
дело и позаботиться о тех, кто 
попал в непростую ситуацию.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

16 июня 2023 года. Активист столичного штаба «Молодой гвардии» Владимир Вельмакин 
разгружает гуманитарную помощь в Первомайске

АЛЕКСАНДР ЛЕБЕДЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО 
МОСКОВСКОГО ШТАБА 
МОЛОДОЙ ГВАРДИИ 

Добровольцы «Молодой 
гвардии» совершили уже де-
сятую юбилейную миссию 
на территорию Донецкой 
и Луганской народных респу-
блик. Мы проводим сборы 
среди москвичей на постоян-
ной основе, поэтому можем 
своевременно оказывать 
адресную помощь военным 
и мирным жителям. Стараемся 
заранее узнавать, в чем имен-
но состоит наибольшая по-
требность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важно
В Ближних пещерах 
лавры захоронены мо-
щи 79 православных 
святых. В них упокоен, 
к примеру, и сам Анто-
ний Печерский. Еще 
здесь находятся мощи 
святого Нестора Лето-
писца. Он является авто-
ром наиболее ранней 
дошедшей до нас рус-
ской летописи — «Пове-
сти временных лет». По-
мимо этого, там нахо-
дятся также нетленные 
мощи Илии Печерско-
го — воина, которого 
считают прообразом бы-
линного богатыря Ильи 
Муромца.

досье
Амедео Авондет родил-
ся 19 января 2001 года 
в Турине в Италии. После 
окончания школы посту-
пил в Туринский универ-
ситет. Русской культурой 
увлекся в школе, люби-
мые произведения писа-
теля Льва Толстого — 
«Казаки» и «Севасто-
польские рассказы». 
Считает, что культура — 
основа для взаимопони-
мания всех народов. 
В 2022 году организо-
вал движение «Единая 
Италия».
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Спасением утопающих займется новый прибор

Дикие животные очень ждут помощи волонтеров

Инициатор проекта, студент 
института № 1 «Авиационная 
техника» МАИ Дмитрий Кня-
зев, отмечает, что созданный 
их командой мобильный ком-
плекс можно быстро развер-
нуть и подготовить к работе 
в любом месте. 
Он состоит из трех частей. 
Первая — это беспилотник, 
который находится в воздухе 
и с помощью нескольких ка-
мер и бортового компьютера 
мониторит обстановку на во-
де. Он сам определяет купаю-
щихся и с помощью специаль-
ного алгоритма выделяет тех, 
кто находится в опасности, 
передавая картинку и данные 
о них оператору. Вторая часть 
комплекса — это беспилотная 

лодка, которая спасает утопа-
ющего.
— Она будет обладать анато-
мически удобной формой, 
и за счет этого человек смо-
жет практически без уси-
лий держаться за 
нее, — рассказы-
вает Дмитрий 
Князев. — Это по-
зволит лодке отта-
щить человека 
ближе к берегу.
Третья же часть 
комплекса — это система свя-
зи, которая позволяет опера-
тору управлять беспилотни-
ками и следить за состоянием 
на воде.
Идея сделать такой аппарат 
возникла после того, как Дми-

трию Князеву и еще одному 
студенту Николаю Федорови-
чу предложили принять уча-
стие в конкурсе «БЛАбаттл».
— После победы в конкурсе 
нам выделили грант на разви-

тие проекта и по-
знакомили с на-
ставником, кото-
рый помогает нам 
в работе над проек-
том и отвечает на 
все возникающие 
вопросы, — отме-

чает Князев. — Также нас по-
знакомили со специалистами 
из сфер маркетинга, разра-
ботки и сертификации беспи-
лотников, которые рассказа-
ли нам все этапы ведения по-
добных проектов. 

По итогу Дмитрий и Николай 
заняли со своим проектом 
второе место на конкурсе. 
Сейчас студенты перешли на 
стадию аванпроекта. Это со-
вокупность работ, которые 
выполняют перед проведени-
ем опытно-конструкторских 
работ. Ребята определят фи-
нальный облик аппаратов, 
а также поймут, где можно 
будет организовать произ-
водство данного комплекса, 
смогут ли они получить на 
его организацию грант или 
получится воплотить идею 
в жизнь с помощью мощно-
стей МАИ или альтернатив-
ных вариантов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Большинство волонтеров, 
принимающих активное уча-
стие в мероприятиях, — 
школьники и учащиеся вузов 
и сузов. С каждым годом чис-
ло молодежи, заинтересован-
ной в современной экоповест-
ке, растет в геометрической 
прогрессии. Молодые люди 
с каждым годом проявляют 
все больше интереса к теку-
щим экологическим и приро-
доохранным проектам и ак-
циям. Поэтому «Экошкола 
Кусково» не стала исключени-
ем и провела для молодежи 
целую ярмарку, где можно бы-
ло познакомиться с самими 
животными и с условиями их 
проживания.
— Главная идея создания яр-
марки прежде всего просве-
щение населения о существо-
вании реабилитационных 
центров диких животных, — 
говорит начальник эколого-
просветительского центра 
«Экошкола Кусково» ГПБУ 
«Мосприрода» Иван Заев.
По его словам, в адаптирован-
ной научно-популярной фор-
ме руководители центров рас-
сказывают о своей деятельно-
сти, подопечных животных 
и отвечают на любые вопросы 
слушателей.
— Все присутствующие на яр-
марке животные — невы-

пускные, по тем или иным 
причинам, — говорит За-
ев. — Находятся и прожива-
ют они в комфортных для 
каждого вида условий на тер-
ритории центров. 
По словам Заева, на прошед-
шей ярмарке можно было 
увидеть взрослых ежиков, ле-
тучих мышей, белок-летяг, 
суслика, а также звезду ин-
тернета и самую известную 
сову в России — Ель.

— Первая ярмар-
ка-лекторий состо-
ялась в феврале 
этого года. После 
проведения был 
большой отклик, 
посетители инте-
ресовались, когда будет следу-
ющая, — отмечает Иван За-
ев. — Именно поэтому было 
принято решение о проведе-
нии еще одной. Надеемся, что 
проведение таких ярмарок 

станет хорошей 
традицией нашего 
экоцентра.
По словам Заева, 
так как реабили-
тационные цен-
тры — это неком-

мерческая деятельность, то 
в большинстве своем они су-
ществуют на пожертвования 
неравнодушных граждан. 
— При проведении ярмарки 
любой желающий может по-

знакомиться со списками не-
обходимых вещей, которые 
можно приобрести и прине-
сти приглянувшимся ему жи-
вотным, — говорит Заев. — 
А в последующем можно да-
же помогать животным уже 
непосредственно в реабили-
тационном центре. Сотруд-
ники всегда очень ждут во-
лонтеров. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Удивительный мир кукол манил художника с детства
Савва, статус почетного работ-
ника культуры отразился как-
то на вашей профессии? 
Это звание мне присвоили от-
носительно недавно. Поэтому 
не могу сказать, что оно уже 
повлияло на мою карьеру. Мо-
гу только уточнить, что я ра-
ботаю не ради денег или госу-
дарственных званий. Но то, 
что меня отметили спустя 
много лет работы, это, конеч-
но, приятно. Возможно, этот 
статус имеет серьезное значе-
ние для театра, в котором 
я многому научился.
В Московском театре кукол вы 
служите почти десять лет. Рас-
скажите, какие работы за всю 
вашу карьеру вам запомнились 
больше всего? 
Например, карета для спек-
такля «Золушка». Она пред-
ставляет собой тыкву, из ко-
торой сначала выдвигаются 
колеса, а затем вращаются. 
У кареты есть окошки. Через 
них можно увидеть миниа-
тюрную куклу Золушки, ко-
торая машет зрителям руч-
кой. Лошади, которые тянут 
тыкву, тоже двигаются. Еще 
я делал персонажей для спек-
такля «Маленькие человеч-
ки». Например, кота и воро-
на со сложной механикой. 
А для спектакля «Мороже-
ны сказки» создавал куклу 
жирафа, у которого с помо-
щью механизма двигалась 
шея, и кота с выкатывающи-
мися глазами.
Можете вспомнить самых пер-
вых кукол, которых вы делали 
для спектаклей театра?
Одна из первых моих работ 
в МТК — Щелкунчик, у кото-
рого немного поднималась 
голова. А еще для одного из 
спектаклей я делал много ми-
ниатюрных солдатиков, кото-
рые с помощью механизма 
синхронно выполняли уколы 
штыком.
Над чем сейчас работаете?
Делаю куклу для спектакля 
«Каштанка» с довольно слож-
ным механизмом. Это гусь, 
который, по задумке, должен 
складывать и раскрывать 
крылья. 

Савва, какие куклы сейчас по-
пулярны в спектаклях для со-
временных зрителей?
Планшетные, то есть те, кото-
рые «умеют ходить» по насти-
лу сцены. Реже 
в спектакли при-
влекают тросте-
вых кукол, кото-
рые управляются 
при помощи осо-
бых деталей или 
трости. А перча-
точных кукол сей-
час используют очень редко.
А как вы попали в Московский 
театр кукол?
Все очень прозаично. Снача-
ла я трудился в Московском 
детском театре теней, где за 
долгие годы получил колос-
сальный опыт. Потом сотруд-

ничал с фирмами, которые 
занимались созданием деко-
раций для культурных учреж-
дений. Затем мне предложи-
ли перейти в МТК, где я рабо-

таю с 2014 года, то 
есть почти уже де-
сять лет. 
А как вы стали ху-
дожником-кон-
структором кукол? 
Это была мечта дет-
ства?
Дело в том, что 

я воспитывался в творческой 
семье: мама и папа были ху-
дожниками. Поэтому всегда 
знал, что пойду по этой стезе. 
Поступил в Театральный худо-
жественно-технический кол-
ледж, где успешно освоил про-
фессию мастера по изготовле-

нию кукол. Немногие мои од-
нокурсники пошли работать 
по специальности. Но те, кто 
решился, стали настоящими 
профессионалами. Я очень 
рад, что моя жизнь сложилась 
именно так и я стал представи-
телем одной из редких профес-
сий в нашей стране.
В каких странах профессия ху-
дожника-конструктора кукол 
особенно популярна?
Знаю, что в Германии очень 
много профессионалов в этой 
среде. Немало мастеров в Ита-
лии, Испании и Англии. Рань-
ше к ним ездили стажировать-
ся наши сотрудники. Ино-
странные мастера и у нас на-
бирались опыта. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
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Художнику-конструктору Московского театра кукол (МТК) Савве Комиссарову присвоили звание «Почетный работник культуры города 
Москвы». Он разрабатывает сложную механику — его куклы открывают глаза, раскалываются на части и вновь собираются. 

Студенты Московского авиационного института (МАИ) придумали беспилотный комплекс для предотвращения 
несчастных случаев на воде и мониторинга потенциально опасных территорий. «ВМ» пообщалась с изобретателем.

В «Экошколе Кусково» прошла II ярмарка-лекторий «Вернуться к природе». Гости могли послушать лекции на тему 
реабилитации животных, а также посетить благотворительную ярмарку с сувенирами от центров реабилитации.

Сценаристов пока 
ничем не заменить
В рамках Петербургского эко-
номического форума Всерос-
сийский государственный 
университет кинематогра-
фии имени С. А. Герасимова 
заключил соглашение с круп-
ным российским банком, на 
основе которого на базе уни-
верситета технологии искус-
ственного интеллекта будут 
развиваться и внедряться как 
в процесс обучения, так 
и в процесс создания кино.
Все же кинематограф — вид 
искусства, напрямую завися-
щий от технического прогрес-
са общества. Так, технология 
звукозаписи подарила нам 
фильмы без вста-
вок с текстами, за-
пись цвета на ки-
нопленку расши-
рила творческие 
возможности ре-
жиссеров, а насту-
пивший век ком-
пьютерной графики подарил 
зрителям невероятные фан-
тастические образы в кино. 
И конечно, распространение 
нейросетей и возможностей 
искусственного интеллекта 
(ИИ) повлияет на эволюцию 
кинематографа в будущем. 
Об этом «ВМ» рассказал кино-
режиссер и сценарист Тимур 
Батиралиев. 
— Я могу сказать точно, что 
использование искусственно-
го интеллекта и нейросетей 
определенно минимизирует 
временные и финансовые из-
держки, — говорит киноре-
жиссер и сценарист. — Кроме 
того, это заметно упрощает 
все процессы в кинопродак-
шне. Например, ИИ использу-
ют во время проведения ка-
стинга, в написании сценари-
ев, в создании персонажей, 
в составлении режиссерского 
монтажного листа, в выборе 
локаций и даже в расчете фи-
нансовой успешности буду-
щего фильма.
Батиралиев добавляет, что ис-
кусственный интеллект — от-
личный инструмент для всех 
представителей профессии. 
Но именно им он и должен 
оставаться.
По мнению эксперта, тенден-
ция абсолютного внедрения 
нейросетей и роботизации во 
всех сферах деятельности 
приведет к исчезновению 
многих профессий, а следова-
тельно, к безработице. 
— Не хотелось бы, чтобы та-
кие фильмы, как «Термина-
тор» и «Я, робот», стали не вы-
думкой режиссеров, а нашей 
с вами реальностью, — под-
черкивает Тимур Батиралиев. 
Использование новых техно-
логий, в том числе и искус-
ственного интеллекта и ней-
росетей, никак не «подвинет» 
специалистов с их рабочего 
места, считает киноистори-
ческий военный реконструк-
тор Михаил Кратюк. 
— По моему мнению, все но-
вые технологии, безусловно, 

необходимо применять. Но 
кино должно быть живое. По-
этому сценаристам так или 
иначе придется дорабаты-
вать и перерабатывать то, 
что создал искусственный 
интеллект, — рассказывает 
Михаил Кратюк.  
Он добавляет, что в любом 
случае прогресс идет вперед, 
и противиться ему невоз-
можно.
Так, видимо, и подумали во 
ВГИКе на факультете анима-
ции и мультимедиа, когда 
в прошлом году у них была от-
крыта лаборатория виртуаль-
ной реальности и искусствен-

ного интеллекта. 
Несомненно, для 
того чтобы быть 
успешными в про-
фессии, сегодняш-
ним студентам 
университета не-
обходимо уметь 

применять на практике са-
мые современные информа-
ционные технологии. А ис-
пользовать их или нет, они 
уже будут решать сами, исхо-
дя из своего опыта и постав-
ленных задач.
Кстати, другие страны уже 
активно внедряют передо-
вые технологии в кинопроиз-
водство. 
Например, в Японии в про-
шлом году был снят 26-ми-
нутный короткометражный 
фильм «Мальчик пророс» по 
сценарию, написанному ис-
кусственным интеллектом. 
Тут, кстати, и кроется одна из 
проблем — нейросети могут 
написать лишь небольшой 
кусок текста, которого хва-
тит только на полчаса съе-
мок. Так что детализирован-
ных сценариев от нейросети 
ждать не стоит. А на ее разра-
ботку, между прочим, ушло 
около четырех лет... 
ЯКОВ САТОНКИН
edit@vm.ru

Всероссийский государственный университет 
кинематографии имени С. А. Герасимова 
(ВГИК) начнет развивать искусственный 
интеллект в кинематографе. «ВМ» узнала, 
какие перспективы у этой идеи.

Состоялась партийная 
конференция
Традиционно в начале конфе-
ренции вручили партбилеты 
новым членам партии.
Первый секретарь Москов-
ского городского отделе-
ния КПРФ Николай Зубри-
лин отметил, что ключевое 
направление дея-
тельности пар-
тии — соблюдение 
интересов жите-
лей столицы. 
В конференции 
приняли участие 
93 делегата, выдви-
нутых первичными и местны-
ми партийными организация-
ми. Делегаты единогласно 
поддержали кандидатуру Лео-
нида Зюганова на пост мэра 
Москвы.
В ходе выступления Леонид 
Зюганов представил некото-
рые положения своей предвы-
борной программы. В каче-
стве основных направлений 
выбраны выработка систем-
ных решений в области градо-
строительной политики, эко-
логии и транспорта. Также 
кандидат коснулся вопросов 
работы московских НИИ 
и промышленных предприя-
тий, темы развития дополни-
тельного образования. По его 

словам, во время разработки 
программы были взяты на во-
оружение предложения, по-
ступившие от членов Москов-
ского городского отделения 
партии КПРФ, общественных 
организаций, инициативных 

групп жителей сто-
лицы. 
— Мы не станем 
превращать выбо-
ры в площадку для 
хайпа и популист-
ских затей. Это бу-
дет грамотная, кон-

курентная, справедливая 
и свободная политическая 
борьба, на которой каждый 
сможет представить свои ин-
тересы. От народа и для наро-
да, — заявил Леонид Зюганов.
Он также подчеркнул, что для 
него — большая честь стать 
кандидатом в мэры столицы, 
быть выдвинутым на выборы 
от такой крупной партийной 
организации. 
По решению Московской го-
родской избирательной ко-
миссии выборы мэра Москвы 
будут проходить в течение 
трех дней — с 8 по 10 сентября 
2023 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Накануне выходных прошла очередная 
конференция московского городского 
отделения КПРФ.

должен уметь
Основные задачи для мастера по созданию кукол:
■ работать с разными материалами: тканями, деревом, 
полимерной глиной, фарфором;
■ создавать полноразмерный эскиз будущей куклы и пере-
водить набросок в технологический чертеж изготовления;
■ владеть прикладными компьютерными программами 
для конструирования и визуализации конструкции кукол 
и персонажей;
■ формировать основу, собирать систему куклы, которая 
обеспечит ее движение.
Также специалист должен обладать рядом теоретических 
навыков: знать классификацию кукол и персонажей в за-
висимости от их конструкции, дизайна, а также используе-
мых материалов. А во время рабочего процесса учитывать 
нормы расхода материалов, используемых при их произ-
водстве. Ну и, конечно, разбираться в материально-техни-
ческом и метрологическом обеспечении испытаний моде-
лей кукол и персонажей. 

есть такая
работа

топ-2

Изобретения 
московских 
ребят: 
■ Десятиклассники 
из школы № 2117 Илья 
Сторожев и Теймур Ха-
лилов придумали проект 
надземного перехода, 
соединяющего два кор-
пуса школы.
■ Восьмиклассник шко-
лы № 2065 Артем Ерма-
ков придумал переход, 
предупреждающий 
об опасности пешеходов.

камера! мотор!

ВЛАДИМИР МАЛЫШЕВ
РЕКТОР ВГИК

В этом году ВГИКом, первым 
среди вузов творческой на-
правленности, разработана 
пилотная программа профес-
сиональной переподготовки 
«Режиссура интерактивных 
медиа и голографии» про-
должительностью пять меся-
цев. В  рамках ее изучения 
выпускники смогут получить 
дополнительную квалифика-
цию в сфере ИТ-технологий. 
Подчеркну, что эта програм-
ма ориентирована на студен-
тов выпускных курсов, и ее 
реализация позволит отрас-
ли фильмопроизводства 
уже сегодня получить спе-
циалистов не только с выс-
шим кинематографиче-
ским образованием, но и об-
ладающих необходимыми 
ИТ-компетенциями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дело техники

среда обитания

выборы
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25 июня 2023 года. На ярмарке-лектории можно было познакомиться поближе с сусликом

14 июня 2023 года. Художник-конструктор Московского театра кукол Савва Комиссаров создает персонажа для спектакля

история
«Экошкола Кусково» — 
это современный инте-
рактивный эколого-про-
светительский центр, 
посвященный пробле-
мам экологии и охраны 
окружающей среды. 
Центр был открыт 
25 апреля 2015 года 
на территории лесопар-
ка Кусково при участии 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды Мо-
сквы. Кстати, экошкола 
расположена в отре-
ставрированном здании 
школы № 1152, постро-
енной в начале XX века. ВЯ
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Своя куртка ближе к телу: 
одежду стали шить сами

Оператор системы маркиров-
ки «Честный знак» обнародо-
вал данные о производстве 
в России одежды. Они впечат-
ляют. Только за I квартал это-
го года объем выпущенных 
товаров легкой промышлен-
ности составил 62,1 миллиона 
единиц текстиля и 26,7 мил-
лиона — верхней одежды. 
Причем производство того 
и другого резко выросло. «До-
ли импортных и отечествен-
ных товаров текстильной про-
дукции практически равны, 
но с небольшим перевесом 
в сторону российской продук-
ции», — сказано в отчете. Про-
ще говоря, мы производим 
сами больше, чем завозим.
Удивителен и еще один мо-
мент. Согласно данным отче-
та, средняя цена на товары 
верхней одежды составила 
4680 рублей, снизившись за 
год на 9,9 процента. Рознич-
ные цены на продукцию тек-
стильной промышленности 
за год выросли на три процен-
та и составили 514 рублей.
— В переводе на язык рядово-
го потребителя это значит, во-
первых, что российские ве-
тровки, куртки, пальто, пухо-
вики, шубы не растут в цене, 
а, напротив, дешевеют. А во-
вторых, текстиль, т.е. футбол-
ки, поло, нижнее белье, спор-
тивные костюмы, дорожают 
очень умеренно. Рост цены на 
них в 4,1 раза ниже уровня 
прошлогодней инфляции, — 
пояснил кандидат экономиче-
ских наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. 
В чем дело? По мнению экс-
перта, уход западных брендов 

сказался на российских про-
изводителях самым благопри-
ятным образом: конкуренты 
добровольно отдали нишу.
— Рынок одежды в последние 
десятилетия развивался так. 

Сначала, во времена СССР, мы 
жили в условиях дефицита. 
Одежды хватало всем, но вы-
бор моделей быль крайне не-
велик, а качество сильно хро-
мало. Поэтому как только 
«выбрасывали» какие-нибудь 
чешские плащи, за ними тут 
же выстраивались очереди. 
Люди специально приезжали 
в Москву и шли в ЦУМ или ка-
кой-нибудь универмаг «Бел-

град» с товарами из Югосла-
вии, — рассказывает экс-
перт. — Затем, в 1990-е, ры-
нок одежды плотно занял 
Китай. Засилье было таким, 
что отечественные предприя-

тия просто разоря-
лись. Московскую 
фабрику «Вым-
пел», например, за 
продукцией кото-
рой в свое вре-
мя выстраивались 
очереди, сначала 
закрыли, отдав по-
мещение под офи-
сы, а потом и вовсе 
снесли. 
В 2000-е годы, как 
пояснил эксперт, 
к нам стали массо-

во приходить уже мировые 
бренды одежды. Они сильно 
потеснили китайский «ноу-
нейм» с вещевых рынков — 
и дизайном, и качеством. 
— Мы разбогатели, появился 
средний класс, быстро при-
выкший носить приличную 
одежду. И вдруг большая ее 
часть с уходом западных брен-
дов из магазинов исчезла, — 
пояснил эксперт. — Теперь 

место этих брендов и занима-
ет российская продукция. Де-
ло в том, что Китай в свое вре-
мя нас не только одел, но 
и создал себе не лучшую репу-
тацию. Выражение «китай-
ская куртка» звучит как «де-
шевая» и  даже «плохая». Поэ-
тому между российской и ки-
тайской продукцией многие 
предпочитают российскую. 
Но, как пояснил эксперт, мно-
гие российские бренды дела-
ют вид, что они... зарубеж-
ные. Отсюда названия: Gloria 
Jeans, O’stin, Zarina, Savage 
и так далее. Не отстает и рос-
сийская обувь: Pazolini, 
Tervolina, Respect, Zenden.
— Да, все это провинциально 
мило: звучит как «водопро-
водчик Жан». А с другой сто-
роны — показывает, что у по-
требителя еще есть подспуд-
ное недоверие к отечествен-
ной продукции. Поэтому 
и появляются странные сло-
восочетания на латинице вро-
де LADA Vesta, LADA Granta, 
Chevrolet Niva, — рассуждает 
Виктор Кудрявцев. — Наде-
юсь, со временем появятся 
и русские названия.

11 марта 2022 года. Дизайн-студия «Соколова Богородская» в Москве. Менеджер по продажам Виктория Ляпко демонстрирует 
модные модели верхней одежды. Российские производители сумели серьезно потеснить иностранных

Производство 
текстильной 
продукции вы-
росло в России 
за последний 
год на 21,9 про-
цента, а верхней 
одежды и вовсе 
на 40,6 процен-
та. Мы произво-
дим уже больше, 
чем завозим. 
Почему?

Монолит устарел. Дома хотят строить из металла
В России все активнее при-
меняется технология возве-
дения домов на основе ме-
таллических каркасов. Она 
должна сократить сроки 
строительства и увеличить 
потребление девелоперами 
металла в четыре-пять раз. 

Уже к 2030 году до 10 миллио-
нов квадратных метров жилья 
будет строиться «каркасным» 
способом — почти 20 процен-
тов рынка новостроек. Такой 
прогноз дало информацион-
но-консалтинговое агентство 
Infoline. «Девелоперы тради-
ционно применяют для строи-
тельства жилья монолитные 
и панельные конструкции. До-
ля металла в них составляет 
около 10 процентов. При пере-
ходе на новую технологию 
конструктив здания будет со-
стоять из металлоконструк-
ций на 40–50 процентов», — 
сказано в прогнозе. Кстати, 
увеличение потребления ме-
талла в стройиндустрии ак-
тивно обсуждается с подачи 
Минстроя с прошлого года.
Для чего застройщикам пона-
добился металл и насколько 
его использование выгодно 
покупателям жилья?

— Есть сразу несколько фак-
торов. Первый и главный — 
надо строить быстрее, — по-
яснил директор риелторского 
агентства, член Московской 
гильдии риелторов Владимир 
Бондаренко. — Долевое стро-
ительство отменено, теперь 
деньги на проект нужно брать 
не у будущих жильцов, а у бан-
ка. Причем под большой про-
цент. Чем быстрее строишь, 
тем меньше процентов набе-
жит. А металлокаркасные до-
ма строить примерно вдвое 
быстрее монолитных.
Как пояснил эксперт, кирпич-
ный дом в 17 этажей строится 
в среднем 2,5–3 года. Такой же 
панельный — уже 1,5 года. 
Монолитный — 9–12 месяцев. 
А вот каркасный — полгода 
и даже меньше.
— Второй важный фактор — 
высотность. Сейчас, напри-
мер, только в Москве на долю 
новостроек выше 30 этажей 
приходится почти 40 процен-
тов от общего объема. Это 
вдвое больше, чем еще пять 
лет назад. И эта доля будет ра-
сти. А высотные дома лучше 
всего строятся именно с ме-
таллическими каркасами, — 
пояснил эксперт.

Урбанист Григорий Мельник 
подтверждает:
— Эта технология стала ши-
роко использоваться еще 
в 1930-х годах в США, когда 
возникла культура строитель-
ства небоскребов. Все они 
представляли собой именно 
металлические каркасы со 
стеклом и бетоном. Башни 
«Москвы-Сити» строятся по 
похожей технологии. Метал-
лический каркас придает до-
полнительную устойчивость. 
Третий фактор пристального 
внимания к металлу — санк-
ции. Многие сталелитейные 
компании России потеряли 
зарубежные рынки и ищут но-
вые — внутри России. Жи-
лищное строительство — 
один из них. И правительство 
идею металлокаркасных до-
мов всячески поддерживает. 
Чем больше металла, тем 
больше рабочих мест на пред-
приятиях, тем активнее раз-
вивается экономика.
— Не все так просто и линей-
но. Рынок — один на всех. Ме-
таллурги лишь отберут часть 
ниши у производителей це-
мента и других стройматери-
алов, которые сейчас исполь-
зуются, — рассуждает финан-

совый аналитик Артем Из-
вольский. — Второй момент: 
металл — продукт дорогой, 
и далеко не факт, что дома из 
него будут дешевле, чем из 
монолита. Для застройщи-
ка — да, не исключаю. А для 
покупателя цену будет дикто-
вать рынок.
Владимир Бондаренко уточ-
няет:
— Возможно, «каркасные» до-
ма позволят улучшить потре-
бительские качества жилья. 
Ведь что происходит сейчас, 
когда свыше 90 процентов но-
востроек — монолит? Чело-
век въезжает в новую кварти-
ру, часто с высокими потолка-
ми, большими окнами, делает 
там качественный ремонт 
и через какое-то время заме-
чает, что жить среди всего это-
го великолепия как-то не 
очень уютно. Потому что аку-
стика — потрясающая. Сосед 
чихнул — ты слышишь. Гово-
ришь «Будь здоров!» — слы-
шит он. Такие у недорогого 
монолита особенности. В ито-
ге люди иногда вынуждены 
делать звукоизоляцию, теряя 
драгоценные квадратные ме-
тры. Надеюсь, каркасные до-
ма позволят этого избежать.

ДМИТРИЙ КВЯТКОВСКИЙ
МАРКЕТОЛОГ

Российским брендам будет 
непросто потеснить зарубеж-
ные. Дело в том, что иностран-
ные компании не хотят терять 
российский рынок, поэтому 
«заходят» к нам либо через 
параллельный импорт, либо 
путем «переодевания». Levis, 
например, торгует своими 
джинсами под брендом JNS. 
Reebok вернулись под новым 
названием — Sneaker Box. 
Крупный польский произво-
дитель одежды LPP, который 
представляет пять разных 
брендов, продал свое россий-
ское подразделение. А новые 
владельцы просто сократили 
привычные покупателям на-
звания: Reserved стал Re, 
Sinsay — Sin, Mohito — M, 
Cropp — CR, House — XC. Так 
что многие западные конку-
ренты у наших производите-
лей в том или ином виде все-
таки остались. Но цены у них 
выше, так что определенное 
преимущество у наших есть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Спирт возьмут 
под контроль
Минпромторг России 
разработал законопро-
ект по введению госре-
гулирования производ-
ства и оборота метанола 
в стране на фоне отрав-
лений суррогатным си-
дром. Об этом говорится 
в сообщении министер-
ства. Новые правила по-
зволят ограничить пере-
чень участников рынка 
производства и оборота 
метилового спирта, ис-
ключив его неподкон-
трольный оборот. Кроме 
того, планируется сфор-
мировать систему учета 
объемов производства, 
реализации и использо-
вания метанола пред-
приятиями.
■
Курьеров уже 
миллион
В 2023 году число работ-
ников сферы доставки 
превысило 1 млн чело-
век, сообщила Россий-
ская ассоциация элек-
тронных коммуникаций. 
По ее данным, 38 про-
центов курьеров совме-
щают работу с учебой, 
16 процентов — с другой 
работой. В 2022 году 
российский рынок ку-
рьерской доставки вы-
рос на 24,5 процента. 
■
Книги станут дороже
Книги в России подоро-
жали за год на 15–
20 процентов, сообщил 
Российский книжный 
союз. Объединение 
ожидает, что по итогам 
2023 года рост составит 
10–15 процентов. Мин-
цифры сообщило, что 
отслеживает ситуацию 
на книжном рынке. Была 
создана межведом-
ственная рабочая группа 
по мониторингу и опера-
тивному принятию ре-
шений по недопущению 
необоснованного роста 
цен на бумагу. 

По соотношению 
«цена — качество» 
наши товары 
часто куда лучше 
импортных

рынок

прогнозы

С 1 сентября в России заработает маркировка БАД, антисептиков, медизделий, безалкогольных напитков, детской воды и кресел-колясок. Соответствующее 
распоряжение подписал премьер-министр РФ Михаил Мишустин. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему в России 
растет производство одежды, будут ли строить дома из металла и как ограничат скорость передвижения на электросамокатах. Также сообщаем новости рынка.

тенденции
150 70 272 2,6

тысяч автоматов для приема 
тары планируется установить 
по всей стране, заявил генди-
ректор «Российского экологи-
ческого оператора» Денис 
Буцаев. 

процентов российских ком-
паний сумели в этом году 
нарастить выручку. Треть 
из них — более чем наполо-
вину, следует из данных ком-
пании «Актион Финансы». 

тысячи рублей стоит в сред-
нем квадратный метр жилья 
в московской сталинке. 
Это самый дорогой тип жи-
лья на рынке, сообщает 
агентство ИРН.

раза составил рост продаж 
новых автомобилей в мае 
2023-го по сравнению с маем 
2022-го, сообщает агентство 
«Автостат». Тройка лидеров — 
Lada, Chery и Haval. 

Покупатель узнает, 
почем килограмм 

В Госдуму внесли законопроект, обя-
зывающий магазины указывать цену 
продукта за один килограмм. Как по-
ясняют авторы законопроекта, в по-
следние годы производители продук-
тов и бытовой химии «словно сорев-
нуются, кто сумеет продать меньше 
товара за те же деньги», при этом чест-
ная «упаковка» стала редкостью. Мо-
локо и сок продаются в бутылках по 

0,9–0,8 литра, крупы — в пакетах по 0,8 кг, макароны — 
по 0,4 кг, стандартная пачка сливочного масла за 15 лет 
«похудела» на четверть: с 250 до 180 граммов. В общем, 
логика в предложении действительно есть. Что интерес-
но, крупные сетевые магазины, в особенности гипермар-
кеты, еще несколько лет назад стали делать ценник двой-
ным. Вот стоимость за упаковку, а вот — за килограмм, 
и пусть покупатель выбирает. Проблема в другом: если 
«двойной» ценник сделают обязательным, на все осталь-
ные магазины ляжет нагрузка по пересчету цены. И до-
полнительные расходы, возможно, скажутся на стоимо-
сти товара. Выиграют ли покупатели? 
Я сомневаюсь. Ведь, обратите внима-
ние, мы годами и даже десятилетиями 
покупаем один и тот же набор продук-
тов, руководствуясь, как правило, со-
отношением «цена-качество» и лич-
ными вкусами. Что-то подорожало — 
вздохнем, но покупаем снова. И толь-
ко если подорожало сильно, начинаем 
заглядываться на другие продукты — 
схожие по качеству, но ниже по цене. 
Вот тогда и только тогда нам может 
пригодиться информация о стоимо-
сти килограмма товара. В остальных 
случаях мы вряд ли этими сведениями 
воспользуемся.
Тем не менее забота депутатов о нуждах потребителей от-
радна. В целом, я думаю, влияние государства на рынок 
продуктов должно сводиться к трем моментам. Первый 
и главный: обеспечить безопасность. История с «Мисте-
ром Сидром», конечно, повториться не должна. Второй 
момент: контроль государства за качеством продукта не 
должен бить по кошельку потребителя. Когда власти вво-
дят акциз на газировку, т.е. сладкую водичку, которая не 
полезна, это понятно. Возможно, рост цен несколько сни-
зит спрос на эту воду, ничего страшного, обществу в це-
лом это даже полезно. А вот когда акциз увеличивает цену 
на молочную продукцию, о пользе для общества говорить 
не приходится. Третий момент: государство должно обе-
спечивать информирование граждан о потребляемых 
продуктах. Шаги в этом направлении, к счастью, дела-
ются. Сейчас, например, достаточно навести телефон на 
QR-код на упаковке, и появится вся необходимая инфор-
мация о товаре. Вот в этом направлении нужно двигаться. 
Человек должен понимать, что он потребляет.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Скорость самокатов ограничат, 
но толку от этого будет мало
Шесть из десяти россиян 
поддерживают введение 
ограничения скорости 
для электросамокатов и воз-
растного ценза для их води-
телей. Таковы результаты 
опроса сервиса SuperJob.

Депутаты Госдумы предложи-
ли законопроект, ограничи-
вающий скорость электро-
самокатов и электровелоси-
педов до 15 км/ч, а также 
запрещающий проезд по пе-
шеходным улицам и пользо-
вание этими средствами пе-
редвижения гражданам до 
18 лет. В ближайшее время 
законопроект рассмотрят.
— Думаю, ни одна из предла-
гаемых мер не даст результа-
та, — рассуждает автоэксперт 
Николай Калиниченко. — 
С 1 марта уже вступили по-
правки в ПДД, ограничиваю-
щие передвижение СИМ — 
средств индивидуальной мо-
бильности. И что? Изменилось 
что-то на улицах? Ничего: как 
ездили, так и ездят.
Проблема, как пояснил экс-
перт, в том, что все введенные 
и предлагаемые поправки 
«крайне трудно администри-
ровать». 
— Ну разогнался кто-то 
на электросамокате быстрее 
15 километров в час. Кто и как 
выявит это правонарушение? 
Кто установит самого нару-
шителя, доказав, что управлял 
СИМ условный Иванов, а не 
Петров? — рассуждает Нико-
лай Калиниченко. — Чтобы 
добиться соблюдения предла-
гаемого закона, нужно вдоль 
всех тротуаров и пешеходных 
дорожек установить видеока-
меры, причем определяющие 

скорость передвигающихся 
объектов и с системой распоз-
нания лиц. Только тогда мож-
но будет выяснить, что имен-
но этот гражданин разогнался 
быстрее 15 километров в час 
или ему еще нет 18. Подозре-
ваю, что даже в Москве реали-
зовать этот проект будет за-
труднительно. А уж в каком-
то маленьком городе вообще 
нереально — денег не хватит. 
Между тем закон один для 
всех. Если в одном городе он 
соблюдается, в другом нет — 
это уже не закон.
Владимир Соколов, председа-
тель межрегионального об-
щественного движения «Союз 
пешеходов», уверен: пробле-

ма СИМ не имеет простого за-
конодательного решения.
— В городах появилось прин-
ципиально новое средство 
передвижения. Для него нуж-
на новая инфраструктура: как 
тоннели для метро, рельсы 
для электричек, дороги для 
автомобилей и так далее. 
И эту инфраструктуру нам 
придется строить, — считает 
эксперт. — Даже в центре Мо-
сквы для нее можно найти ме-
сто, правильно перераспреде-
лив пространство улиц между 
участниками движения. Мож-
но, например, с 3 до 2,5 метра 
сузить автомобильные поло-
сы. Это нормальный европей-
ский стандарт.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Из чего 
складывается цена 
квадратного метра 
жилья?, %

По данным ассоциации 
строителей России

Аренда 
строительной 
техники

7

Обустройство 
дворовых 
территорий

5

Согласова-
ние проекта 

7
Инженерные 
коммуникации

9
Проектирование

3

Оплата труда 
работников 

3

Стройматериалы 

54
Аренда у города 
земельного участка 

12 8 апреля 2023 года. Москвичка Маргарита Саксина 
на самокате в центре столицы
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Позаботьтесь 
о внешнем виде

Обреченная 
альтернатива

Из-за неподобающего внешнего вида могут уволить с рабо-
ты. Но только 4% работодателей сегодня готовы решитель-
но расстаться с сотрудником из-за несоблюдения дресс-
кода. Десять лет назад, в  доковидные времена, аж 13% 
могли уволить за раздражающую манеру одеваться. Прав-
да, не все так просто: 34% компаний все же укажут на вид, 
если человек одет «не корпоративно». Но в 2013 году таких 
было больше половины, 57%. Неужели работодатели стали 
более терпимыми? Или — более равнодушными? За по-
следнее десятилетие произошло так много всего, что у лю-
дей теперь другие приоритеты. Люди перестали уделять 
повышенное внимание собственному внешнему виду. 
Я давно не встречала на улицах женщин на каблуках, зато 
очень часто вижу девчонок всех возрастов в спортивных 
костюмах и шлепках. Как удобно, так и одеваются; и муж-
чины с голыми ногами  — в сандалиях и шортах —  тоже не 
смущаются своим «неджентльменским» видом. Мужчину 
в костюме и галстуке на улице не встретить. Только где-то 
в офисном кабинете, да и то нечасто. Как шелуха, отпали 
«брендовые» вещи. Все больше людей покупают шмотки 
в секонд-хенде из соображений модного ныне «рациональ-
ного потребления». Глупо — отдать за сумку три своих зар-
платы. Сумка должна быть практичной и удобной, а если 
порвется, то ее можно выбросить без сожалений. И уж если 
в быту мы все чаще исповедуем простоту и практичность, 
то и на нашей офисной жизни тоже сказывается тренд «не 
париться из-за одежды». Еще, кстати, и удаленка внесла 
свой вклад: многие ведь продолжают работать из дома, 
значит, работодатель не видит, что сотрудник блаженству-
ет за компьютером в уютной пижаме. Как-то попалась на 
глаза картинка из жизни «удаленщика»: мужчина сидит на 
зум-конференции в рубашке с галстуком и трусах-семей-
никах. Дома, естественно.
Во всем должен быть баланс и мера. И, конечно, не надо 
переться в офис в пляжном виде. Но и требовать, чтобы 
дама, допустим, ходила исключительно в юбке-футляре 
и на каблуках, — неправильно. Так же, как принуждать 
мужчину ходить в пиджаке и галстуке, если того не требу-
ет особая ситуация. Интересно, что в Трудовом кодексе не 
прописано такое понятие, как дресс-код. В каждой орга-
низации работодатель сам устанавливает правила и по-
рядки, относящиеся к внешнему виду работников. Да что 
там — взрослая и серьезная жизнь! Даже детские сады 
есть, по крайней мере раньше были, где мальчикам обяза-
тельно нужно было ходить в шортиках и чешках, девоч-
кам — в белых гольфах. В годы моей учебы в школе, кста-
ти, кроме формы директор ввела правило — ходить уче-
никам не в туфлях, а в домашних тапочках. Делалось это 
для того, чтобы старшеклассники носили с собой сменку. 
В тапочках-то, конечно, по лужам не пойдешь… Но как же 
нелепо мы выглядели в строгой школьной синей форме 
и домашних тапках без задников! Сейчас это, конечно, 
вспоминается как дикость и самодурство. Собственно, 
все более или менее адекватные люди должны сами по-
нимать, куда можно идти в галошах, а куда надо надеть 
платье со строгим воротничком. Грустно, что до сих пор 
взрослому человеку — работодателю — приходится ука-
зывать подчиненному на внешний вид. Грустно, что даже 
4% работодателей считают возможным уволить сотруд-
ника за неподобающую одежду. Но, с другой стороны, 
представляю, как плохо и непотребно должна выглядеть 
эта одежда, коль скоро может стать причиной увольне-
ния. Скорее тут речь идет не о конкретном нарушении 
дресс-кода, а о нежелании придерживаться негласного 
кодекса поведения — ты не должен раздражать окружаю-
щих своим внешним видом.

Говорят, в одну реку не войти дважды. А уж с интервалом 
в 30 лет — и подавно. Но достаточно представительное 
мероприятие, состоявшееся на прошлой неделе в Доме 
союзов, словно возвращает в недавнее прошлое. По ини-
циативе Комитета по охране здоровья Государственной 
думы прошел круглый стол, посвященный проблемам не-
традиционной медицины. Собравшиеся на полном серье-
зе предлагали внедрять в практическое здравоохранение 
китайские практики, лечение пиявками и продуктами 
пчеловодства, гомеопатию, фитотерапию и прочие аль-
тернативные направления.
Ну как тут не вспомнить приснопамятные 1990-е годы! 
Тогда интерес к таким методам оздоровления взлетел до 
небес. Из-за развала экономики начались перебои с ле-
карствами, и разуверившиеся во всем — от коммунизма 
до медицины — люди пытались опереться на опыт пред-
ков. Увлеченно собирали и сушили подорожник и пижму. 
При головной боли закапывали в уши молоко с чесноком. 
Чистили сосуды настоем укропа и гнали шлаки разведен-
ным яблочным уксусом. Стотысячные тиражи книжек 
с подобными рецептами разлетались вмиг. Сколько было 
выпито урины, сколько дефицитного барсучьего сала 
припасено на черный день! А сколько шарлатанов и про-
хиндеев представлялись народными целителями в седь-
мом поколении! Но полусумасшедшее это время про-
шло и унесло с собой бум нетрадиционной медицины. 
Экономика восстановилась, в клиники завезли аппарату-
ру, вернулись разбежавшиеся специалисты, в аптеках 
снова полно лекарств. И народ, по привычке кляня дей-
ствительно неидеальное наше здравоохранение, предпо-
читает лечиться у настоящих врачей настоящими препа-
ратами.
При этом на альтернативной медицине продолжают де-
лать деньги. В крупных клиниках даже имеются отделе-
ния народной медицины. «Целители», как издавна заве-
дено, сулят больным златые горы. Людей привлекают ле-
чение «без химии», простота выполнения рекомендаций 
и возможность не бегать по врачам. Наконец, далеко не 
каждый человек способен разобраться, какие из реклами-
руемых методов лечения имеют под собой объективное 
научное обоснование.
И все же рынок альтернативных медицинских услуг про-
должает сокращаться. Врачи теперь просто не имеют пра-
ва назначать, скажем, гомеопатические средства. Потому 
что обязаны лечить согласно клиническим рекомендаци-
ям, куда входят только препараты с доказанной эффектив-
ностью. А польза гомеопатии никем не изучалась, ведь не-
традиционная медицина опирается не на доказательства, 
а на слепую веру. Впрочем, трудно представить, что кто-то 
будет тратиться на дорогостоящие клинические исследо-
вания в этой сфере. Возьмем для примера мед, которым 
в древности пытались лечить ожоги. Хирурги точно знают, 
что современные ранозаживляющие препараты на поря-
док эффективнее. Интересы индустрии, обслуживающей 
альтернативную медицину, понятны. На круглом столе го-
ворили даже о необходимости государственной програм-
мы финансирования. Впрочем, бороться с прогрессом бес-
смысленно. Место альтернативной медицины — в музее. 
Вместе с лаптями и онучами, посохом и неподъемным чу-
гунным утюгом, вместе со всем, что верой и правдой слу-
жило людям, а теперь безнадежно устарело. Гужевой 
транспорт экологичен и безопасен в сравнении с загадив-
шими землю автомобилями, но его перспективы дрянные. 
Сегодня лечиться пиявками, лопухом или корой дуба — все 
равно что явиться в офис в зипуне и портах.

Евросоюз принял 11-й пакет санкций против России и сразу 
приступил к обсуждению 12-го пакета. Рестрикции против 
нашей страны чиновники в Брюсселе, поднатужившись, 
производят с такой регулярностью, что им позавидовали бы 
бельгийские голубые коровы Blanc Bleu Belge, которые ис-
пещряют пастбища густыми лепешками.
В пакет попали 70 человек, 30 юрлиц, а также поставки неф-
ти по южной ветке трубопровода «Дружба». Запрещен въезд 
российских фур, их придется перегружать. Глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен заявляла, что 11-й пакет должен 
пресечь обходные пути, которые изобрел бизнес, чтобы пре-
одолеть санкции. Пока выдуманные в Брюсселе запреты бу-
мерангом бьют по Западу, Россия выходит сухой из водово-
рота. Однако ЕС испугался политических осложнений и не 
рискнул направить свою рогатину против бизнес-партнеров 
России. Как ни твердят бюрократы мантры о верности курсу 
на санкции, создается впечатление, что они попали в поло-
жение цугцванга. Все козыри уже на столе, и даже шулерские 
приемчики исчерпаны. Россия — слишком большой, обиль-
ный и непотопляемый континент, чтобы Запад с его дефици-
том ресурсов смог заставить подавать сигналы SOS. 
Периодически появляются слухи, что ЕС намерен преследо-
вать бизнес в Центральной Азии, на Кавказе, в Турции, Объ-
единенных Арабских Эмиратах и в Китае. Западные эмисса-
ры всех мастей зачастили в эти страны с соблазнительными 
посулами. Америка даже с Ираном пытается восстановить 
отношения. Но Запад столько раз обманывал страны третье-
го мира, что не верится, будто они легко купятся на новые 
слюнявые конфетки. Гуманный Запад преподал бескультур-
ному Востоку жестокие исторические уроки. Петербургский 
международный экономический форум показал, что страны 
Востока пробудились от дурмана, ориентируются на много-
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25 мая 1987 года. Арсений Тарковский. Фотография сделана незадолго до 80-летия замечательного русского 
поэта и участника Великой Отечественной войны. Последние годы жизни Арсений Александрович провел 
в Доме ветеранов кино, на три года пережив сына — режиссера Андрея Тарковского.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Новые залпы 
по коленям

опорный мир и не желают разрывать сотрудничество с Росси-
ей. Ковбои на Диком Западе, если глупая промашка приносила 
тебе ущерб, сочинили шутку — «Выстрелить себе в колено». 
В России говорят иначе — «Пилить сук, на котором сидишь». 
Суть одна. По недавнему отчету МВФ в 2022 году снижение ВВП 
России оказалось значительно меньше, чем обещали идеологи 

санкций. В 2023 году экономика России перейдет к росту, 
а в 2024 году резко пойдет вверх на 2,1%. В Америке, которая 
все еще мнит себя мировым гегемоном, в 2024 году эконо-
мика подрастет на 1%. В Европе на фоне дикой инфляции 
ожидается общее увядание: германский локомотив затор-
мозит на нуле, а бывшая владычица морей Великобритания 
нырнет вниз на 0,7%. Еще не пожелтели газеты, которые пе-
чатали громкое заявление президента Обамы, что экономи-
ка России разорвана в клочья и страна-бензоколонка лежит 
в руинах. Выяснилось, что прочные у нас одежды, не одним 
бензином мы богаты, а вот западные злословы скоро обря-
дятся в рубище. Пустые полки в английских супермаркетах 
и немецкие компании, стаями уходящие за океан, — пред-
вестник грядущих невзгод и разорений.
Вдохновителем последних пакетов санкций стала Польша. 
Партнеры по ЕС даже осаживают ее и не позволяют поку-
ситься на атомную энергетику. Премьер Польши Матеуш 
Моравецкий заявил, что победа над Россией для Европы — 
смысл существования. Выходит, если бы России не было, Ев-
ропа перестала бы коптить небо. Пан Моравецкий выдает 
себя за правоверного католика и подобными сентенциями 
впадает в тяжкий для христианина грех. Как бы ни кичилась 
Польша своим свободолюбием, еще в XVI веке ее короли по-
лучали в Золотой Орде ярлык на княжение и послушно пла-
тили дань. А московский князь Иван III в 1472 году прекра-
тил давать оброк. Гордого короля Польши и великого князя 
Литвы Сигизмунда I хан Менгли-Гирей называл своим холо-
пом. Сейчас Польша и Прибалтика ходят в холопах у других 
хозяев. Когда ты живешь чужими командами и дышишь не-
навистью, твое дело швах, даже если считаешь себя шлях-
той. У России нет нужды в чужих щедротах. У нас собствен-
ных богатств достает.
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25 июня 1907 года родился поэт Арсений Тарковский. Он 
воспринимал бытие как жизнь в союзе с истиной, пусть даже 
она невыносимо горька. По количеству несчастий, пережи-
ваний и неустройств жизнь Тарковского вполне сопостави-
ма с жизнью Анны Ахматовой и Осипа Мандельштама. На-
верное, поэтому тема смерти, беды, не приносящей счастья 
любви, трагической размолвки с окружающим миром звуча-
ла уже в его ранних произведениях. В стихотворении «Руко-
пись» он точно выразил свое мироощущение: «Я тот, кто жил 
во времена мои. Но не был мной». Место Тарковского в рус-
ской поэзии ХХ века рядом с Цветаевой, Ходасевичем, Па-
стернаком, Заболоцким. Цветаева посвятила Тарковскому 
ответное на его «Стол накрыт на шестерых» горькое стихот-
ворение: «Все повторяю первый стих, и все переправляю 
слово: «Я стол накрыл на шестерых». Ты одного забыл — 
седьмого». Ахматова написала восторженную рецензию на 
его первый сборник, их связывала многолетняя дружба. Ее 
ученик Иосиф Бродский относился к Тарковскому, по свиде-
тельству современников, сдержанно. Возможно, потому, что 
медитативный, завораживающий стиль, ставший для него 
«фирменным», Тарковский успешно опробовал гораздо 
раньше. То, что для Тарковского было естественным момен-
том в геометрии его поэтического мира, для Бродского яви-
лось «ноу-хау», открытием, превращенным многолетней 
практикой в систему. 
Арсений Тарковский был советским человеком, но так и не 
стал советским поэтом. Реалии времени в его стихах обора-
чивались неподвластным социальной конъюнктуре универ-
сальным «заветным числом», которое Тарковский искал 
в любви, в философии, в звездном куполе, раздвигаемом над 
ночной землей «рабочим ангелом», в природе, в самом себе 
как в частице заветного числа. 

Литературный мир 
Тарковского

Первый сборник «Перед снегом» начавший рано сочинять сти-
хи Тарковский смог издать только к 55 годам. Нельзя сказать, 
что власть преследовала поэта. Он был человеком своего вре-
мени. В 1920-х работал в легендарной газете «Гудок», писал су-
дебные очерки, стихотворные фельетоны и басни под псевдо-
нимом Тарас Подкова. В 1930-х — служа на Всесоюзном радио, 

сочинил пьесу «Стекло», для чего отправился в Нижний Нов-
город изучать стекольное производство. Признанный в на-
чале Великой Отечественной войны негодным к строевой 
службе, Тарковский написал 11 заявлений в армейские ин-
станции и наконец добился отправки на фронт. Он отважно 
воевал, был награжден орденами, сочинил знаменитую пес-
ню под названием «Гвардейская застольная». В 1943 году 
в бою под Витебском был ранен разрывной пулей, потерял 
ногу. 
Поэт стоически переносил удары судьбы: позднее призна-
ние, ранение, в результате которого он, бывший в молодо-
сти, по воспоминаниям современниц, «неправдоподобно 
красивым», большую часть жизни прожил инвалидом. По-
сле войны Арсений Тарковский вместе с Анной Ахматовой 
и Михаилом Зощенко попал в «черный список» знаменитого 
постановления ЦК о журналах «Звезда» и «Ленинград». 
«Идейные» критики обнаружили в его поэзии «книжность 
и формализм». Долгие годы поэт был вынужден заниматься 
переводами и внутренними рецензиями. Под конец жизни 
его настиг еще один удар — вынужденная разлука с сыном, 
гениальным режиссером Андреем Тарковским, оставшимся 
на Западе. Смерть сына в 1986 году в Париже потрясла поэта.
Внутренний (и наследственный) аристократизм, четкое по-
нимание «геометрии мира», в котором ему выпало жить 
и творить, а также своего места в русской поэзии не позволя-
ли Тарковскому суетиться, хлопотать о публикациях, оби-
жаться на многолетнее замалчивание. В годы перестройки 
отношение к нему изменилось. Стали выходить сборники 
стихов, в 1987 году поэт был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени. Последние годы жизни он провел в Доме 
ветеранов кино. В 1989 году Арсению Тарковскому была по-
смертно присуждена Госпремия СССР по литературе.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят контрабасист Артем Баскаков (слева) и саксофонист, народный артист РФ Игорь Бутман, которые поразили своим мастерством игры 
на музыкальных инструментах гостей церемонии закрытия II международного Московского джазового фестиваля в «Зарядье». В его рамках на протяжении семи 
дней для всех желающих выступили более 1000 артистов из России и ближнего зарубежья. Ежедневно москвичей и гостей столицы радовали своими выступлениями 
такие исполнители, как Лариса Долина, Валерий Сюткин и The Light Jazz, трио Олега Аккуратова, Chiangmai Street Jazz, приехавшее из Таиланда, а также Варвара 
Убель, Эстрадный оркестр Сергея Мазаева, Полина Гагарина, МОТ и многие другие. Помимо этого, в перерывах между зажигательными концертами гости фестива-
ля могли послушать выступления более чем 30 лекторов Российского общества «Знание» или стать участниками творческих мастер-классов. 

Осужденные плетут 
маскировочные сети
Осужденные, отбывающие 
наказание в УФСИН, активно 
занимаются волонтерской 
помощью. Об этом вчера 
«ВМ» рассказали в ведом-
стве. 

Осужденные в храме святите-
ля Филарета, митрополита 
Московского, при Патриар-
шем подворье иконы Божией 
Матери «Скоропослушница» 
в Зеленограде регулярно изго-
тавливают маскировочные 
сети для участвующих в спец-
операции военнослужащих.
— Из-за того, что техника пле-
тения маскировочной сети 
трудоемкая, ежедневно мы 
изготавливаем в среднем по 
три изделия, — отметила на-
чальник участка, функциони-
рующего как исправительный 
центр при КП-2, Светлана Хов-
рина. — За месяц получается 
создать почти сотню маскиро-
вочных сетей. Но в зону спец-
операции мы отправляем пар-
тии по 10 штук, ведь этот ком-
плект осужденные успевают 
сделать за три-четыре дня. 
Помощь российским военно-
служащим высоко ценят свя-
щенники, ежедневно благо-
словляя заключенных на это 
благое дело.
— Тем более такие работы 
способствуют патриотическо-
му воспитанию и исправле-
нию заключенных, — расска-
зала Ховрина.

Также в УФСИН продолжают 
предоставлять льготы тем 
осужденным, кто не нарушает 
режима, активно трудится, 
неукоснительно исполняет 
правила внутреннего распо-
рядка, участвует в жизни 
УФИЦ и имеет положитель-
ные характеристики. 
— По итогам выполненной 
работы лучшим осужденным 
предоставляется право жить 
за пределами исправительно-
го центра, — сообщила Свет-
лана. — Но для этого пригово-
ренные к принудительным 
работам заключенные долж-
ны отбыть не менее одной 
трети от общего срока своего 
наказания.
По словам Ховриной, данная 
мера поощрения помогает 
осужденному вернуться 
к близким раньше срока, не 
уменьшая при этом его про-
должительность, и служит 
стимулом для исправления.
— Однако до окончания срока 
сотрудники УФИЦ продолжа-
ют регулярно проверять осуж-
денных по месту жительства 
и на рабочем месте, — доба-
вила Ховрина. 
Также вчера, в Международ-
ный день борьбы с наркотика-
ми, для осужденных была про-
читана лекция «Мы против 
наркотиков» об их вреде для 
здоровья.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Кола для тлей 
и изумрудный мед

Попробуйте пропеть «Кола для тлей» 
на мотив песни «Старый отель». Прав-
да, здорово? Вот и я пела протяжное 
«Кола для тлей», опрыскивая нена-
вистную тлю, густо обсидевшую неж-
ные веточки молодой яблони и розо-
вые бутоны, готовые раскрыться. Ря-
дом суетились муравьи: это именно 
они устраивают себе «фермы», разво-
дя целые стада тлей. Притомившись 

в неравной борьбе, я вдруг наткнулась на легкий рецепт 
в интернете: тлю надо просто-напросто побрызгать ко-
лой! И она позорно сбежит с поля боя вместе с муравьями. 
Пояснение такое: в коле и других «шипучках» столько хи-
мии, что ни одна тварь не выдержит.
Купила бутыль кока-колы (дело было пару лет назад), в бу-
тылку вставила опрыскиватель и побежала угощать розы. 
Какие-то отдельные экземпляры жирных зеленых тлей 
и правда свалились с бутонов, — но, скорее всего, просто 
смытые напором. Основная масса так и продолжала тер-
зать розы и день, и два… Что ж, при-
шлось их в итоге обработать прове-
ренным средством, мыльной водой. 
А совет про тлю и колу я вновь увидела 
этим летом. Так и гуляет по интернету, 
вместе с рецептом «изумрудного мят-
ного меда». Мяту, значит, надо мелко 
перемолоть или порезать, залить ме-
дом и убрать баночку в холодильник. 
Блогеры обещают, что зимой можно 
будет добавлять в чай «практически 
свежую» мяту с медом ярко-изумруд-
ного, летнего цвета… Как бы не так. 
Плавали, знаем: мята уже через неде-
лю, если не раньше, станет цвета до-
хлой лягушки. Ну, или тины болотной. 
Те, кто рекомендует приготовить «изумрудный мед», про-
сто теоретизируют, не опробовав рецепт на практике. Да, 
собственно, ничего нового, помню, раньше все передава-
ли из уст в уста страшную историю о том, что, если пятак 
бросить в стакан с «Фантой», он растворится. 
Это, конечно, не самые ужасные рецепты, и человек, вос-
пользовавшийся ими, просто не получит желаемого ре-
зультата. Тли угостятся колой. Мята не порадует видом. 
И только-то. Но ведь есть и реально опасные. «Садоводы» 
и «кулинары»-теоретики могут насоветовать такого… 
Можно привлечь толпу муравьев, полив «удобрением» по 
рецепту «бывалого». Можно и просто сжечь рассаду. Ис-
портить праздник неполучившимся салатом или пиро-
гом, пересушить кожу, сделав маску по совету «бьюти-
блогера». Вагон и маленькую тележку неприятностей 
могут доставить самые что ни на есть «вредные советы». 
И ведь люди их дают не из-за того, что все они старухи 
Шапокляк, мечтающие навредить. Просто хайп, желание 
казаться гуру по всем вопросам. Берут фотки из интерне-
та, иллюстрируя якобы «свои» советы. А мы, ушастые, 
удивляемся — как это, у человека в теплице растут белые 
грибы! И земляничное дерево до небес. «Крекс-фекс-
пекс» сказать не забудьте. Ничего личного, просто бизнес.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

За русофобию 
введут уголовную 
ответственность.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ГЛАВА ДВИЖЕНИЯ РУССКИЙ СОЮЗ

Я считаю, что уголовная от-
ветственность — это вполне 
справедливое наказание. На-
падки и разжигание розни 
к государствообразующему 
народу — это принцип престу-
пления, который сопоставим 
с призывами о нарушении 
территориальной целостно-
сти нашего государства. Раз-
жигание ненависти — это од-
но, а русофобия сейчас пре-
вратилась в доходный бизнес 
для целой категории граждан 
не только за рубежом, но 
и в нашей стране. Либераль-
ная оппозиция поставила на 
поток распространение все-
возможных русофобских при-
зывов и получает за это се-
рьезные дивиденды на Запа-
де. С ними надо бороться.

АНДРЕЙ МАРОЧКИН 
АДВОКАТ, ЮРИСТ

Считаю, что нет необходимо-
сти вводить специальную 
юридическую норму, потому 
как в Уголовном кодексе уже 
есть статья о разжигании 
межрасовой и межнацио-
нальной розни. Это будет 
предпочтение одной нации 
перед другими. Учитывая то, 
что Россия — это многонацио-

нальная страна и в сложив-
шейся ситуации все нацио-
нальности равны по Консти-
туции. С точки зрения главно-
го закона такая статья будет 
неправильна, потому как уже 
есть все нормы, предусматри-
вающие ответственность 
в том числе и за русофобию. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Русофобию можно рассма-
тривать в двух проявлениях: 
ненависть к русским или рос-
сиянам. Для того чтобы защи-
тить граждан нашей страны 
за границей, нужно создать 
сеть юридической поддерж-
ки, спонсируемую правитель-
ством. В ней местные юристы 
будут собирать жалобы на ру-
софобию и подавать в суд. Ес-
ли наш гражданин за грани-
цей будет знать, что есть тако-
го рода поддержка, то он смо-
жет чувствовать себя уверен-
нее. Однако данными мерами 
отношение к нашей стране не 
изменишь. Русофобия как бы-
ла, так и будет, появление та-
кой сети по большому счету 
ничего не изменит. В край-
нем случае открытые прояв-
ления исчезнут, но сама нена-
висть останется.

В Государственной думе предложили ввести уголовную 
ответственность за проявление русофобии. С такой ини-
циативой выступила вице-спикер нижней палаты пар-
ламента Ирина Яровая. 

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Зрители выберут лучшую афишу, 
которая станет символом театра

Вчера во дворе Театра Олега 
Табакова на Малой Сухарев-
ской улице открылась вы-
ставка афиш «ТОТ Смертель-
ный номер». Корреспондент 
«ВМ» увидел ее одним 
из первых. 

Открытие выставки прошло 
совместно с академией «Арт-
Мастерс» и посвящено выходу 
нового спектакля художе-
ственного руководителя Теа-
тра Олега Табакова Владимира 
Машкова «ТОТ Смертельный 
номер».
— В создании работ участво-
вали действительно одарен-
ные молодые люди, которые 
уже доказали, что могут рабо-
тать в сложном жанре теа-
тральных афиш, где на не-
большом пространстве нужно 
передать суть постановки, — 
рассказал руководитель На-
ционального открытого чем-
пионата творческих компе-
тенции «АртМастерс» Борис-
лав Володин. — И прекрасно, 
что этими работами все лето 
могут любоваться множество 
горожан. 
Также в пресс-службе Театра 
Олега Табакова рассказали, 
что работы будут размещать-
ся как во дворе театра, так 
и на фасаде культурного уч-
реждения.

— Москвичи и гости столицы, 
прогуливаясь по центру, смо-
гут проголосовать за лучшую 
афишу с помощью QR-кода, — 
сообщили в пресс-службе.
При этом итоги выставки под-
ведут в сентябре этого года, 
накануне открытия нового 
38-го театрального сезона. 
Победителю присвоят почет-
ный статус «Выбор наших зри-
телей», и дизайн его афиши 
сможет стать новой сувенир-
ной продукцией театра. 

Кстати, после открытия вы-
ставки афиш зрителям была 
представлена новая версия 
спектакля «Смертельный но-
мер» Владимира Машкова. 
Худрук театра уже ставил 
его в 1994 году. Та постановка 
получила две премии «Хру-
стальная Турандот» в номина-
циях «За лучший спектакль» 
и «За лучшее художественное 
оформление». 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 18:29 Художественный руководитель Театра Олега Табакова актер Владимир Машков 
на открытии выставки афиш, посвященной спектаклю «ТОТ Смертельный номер» 

ВЛАДИМИР МАШКОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ОЛЕГА ТАБАКОВА

Всего на выставке свои рабо-
ты представил 21 художник. 
При этом их авторам, ребятам 
из «АртМастерс», была рас-
сказана идея нового спекта-
кля, либретто, а они включили 
воображение и создали кра-
сочные афиши, даже не видя 
постановки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Утвердили проект Зимнего дворца, установили банкомат
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1754 год.Императрица 
Елизавета Петровна утвер-
дила проект Зимнего дворца 
в Петербурге, представлен-
ный итальянским архитекто-
ром Бартоломео Растрелли. 
Строительство было завер-
шено в 1762 году. Сейчас это 
одно из главных мест, куда 
идут иностранные туристы, 
приезжающие в Россию. 

1905 год.Началось восста-
ние на броненосце «Потем-
кин». Эти события легли в ос-
нову одноименного фильма 
режиссера Сергея Эйзен-
штейна, снятого на первой 
кинофабрике «Госкино». 
Картина неоднократно в раз-
ные годы признавалась луч-
шей или одной из лучших ра-
бот всех времен и народов 
по итогам опросов как крити-
ков, так и публики.

1966 год.Родился заслу-
женный артист России, про-
дюсер Виктор Дробыш. 
Он сотрудничает с певицей 

Валерией, Григорием Леп-
сом, Стасом Пьехой и мно-
гими другими артистами. 
Дробыш написал песню 
для «Бурановских бабушек», 
с которой они заняли второе 
место на конкурсе «Еврови-
дение 2012».

1967 год.В одном из боро 
Лондона — в Энфилде — 
установили первый в мире 
банкомат по выдаче налич-
ных денег. Работал 
он не с пластиковыми карта-
ми, а с бумажными ваучера-
ми. Кроме того, там можно 
было снять до десяти фунтов.

1977 год. Умер известный 
оперный певец Сергей Ле-
мешев.

1978 год.Состоялся запуск 
советского пилотируемого 
космического корабля «Со-
юз-30». Это был второй кос-
мический полет, организо-
ванный в рамках междуна-
родной программы «Интер-
космос», и первый, в котором 
принял участие польский 
космонавт Мирослав Герма-
шевский.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 
М
ОС
КВ
А

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А


